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Yves Chauvin
Président de l’ANSF 

Trois ans déjà...

Il y a maintenant 3 ans que la nouvelle équipe de l'ANSF a été élue par vos suffrages.

Après une période de découverte, cette équipe s'est mise au travail et a essayé de remettre sur 
de bons rails votre association. En tout cas, je peux vous assurer qu'elle a beaucoup travaillé.

Si l’on pouvait caractériser la politique mise en place depuis notre arrivée, elle est axée
principalement sur un maître mot « ACTION ».

La France est un pays particulier : quand vous vous laissez porter par le sens du vent, 
vous pouvez être taxé d'immobilisme, mais cette conduite, assez fréquente et confortable,  
assure souvent votre réélection. 

Lorsque votre vision vous oblige, par honnêteté intellectuelle, à réaliser les engagements 
que vous avez pris, votre action peut créer des contre-réactions : vous inquiétez, vous pouvez
même faire peur aux forces du conservatisme. 
Vous inquiétez aussi les intérêts corporatistes des intervenants de la filière. 
Dans ces conditions, les procès d'intention des uns et des autres ne manquent pas...

Mais, derrière tout cela, le plus important c'est de savoir que toute l'équipe avec laquelle vous
avez travaillé a essayé d'agir honnêtement, dans le sens de l'intérêt général.

Cette équipe est formée de professionnels passionnés ; pour un président, cette passion n'est pas
toujours facile à canaliser, mais c'est bien cette passion qui est le moteur de notre motivation.

Pour la première fois, vous allez voter directement depuis votre domicile, en totale confidentialité,
pour le délégué régional qui sera votre délégué au conseil d'administration et votre porte-parole. 

Votez pour l'équipe qui sera la plus à même de vous défendre et d'affronter la période de 
mutation difficile que nous sommes en train de vivre.

Le président
Y. Chauvin

n°6l Mars 2010

Édito

LE SELLE
FRANÇAIS

Le Magazine 
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B U L L E T I N  D ’ A B O N N E M E N T

Le Magazine Le Selle Français

Recevez chez vous Le magazine le Selle Français 
et le Guide des étalons et soyez informés des
actualités et de la vie de l’ANSF, ainsi que 
des actualités et des grand événements de 
l’élevage français.

+

A retourner avec votre règlement à L’ANSF, 56 avenue Henri Ginoux – BP 105 – 92124 Montrouge Cedex

30 €

50 €

20 €

60 €
80 €
50 €

30 €

ADHESION

n J’adhère au collège éleveur de l’ANSF et règle la cotisation annuelle (pour les propriétaires d’au moins 
une jument ayant donné naissance à un poulain SF au cours des 3 dernières années.)

n J’adhère au collège propriétaires d’étalons de l’ANSF et règle la cotisation annuelle (pour les propriétaires 
d’au moins un étalon SF (ou AA, Ar, PS facteur de SF)

n J’adhère au collège supporters du SF de l’ANSF et règle la cotisation annuelle (pour les passionnés et 
supporters du Selle Français)

ADHESION ET ABONNEMENT A « LE MAGAZINE LE SELLE FRANCAIS »

n J’adhère au collège éleveur de l’ANSF et je m’abonne à « LE MAGAZINE LE SELLE FRANÇAIS »

n J’adhère au collège propriétaires d’étalons de l’ANSF et je m’abonne à « LE MAGAZINE LE SELLE FRANÇAIS »

n J’adhère au collège supporters du SF de l’ANSF et je m’abonne à « LE MAGAZINE LE SELLE FRANÇAIS »

ABONNEMENT

n Je m’abonne à « LE MAGAZINE LE SELLE FRANÇAIS » pour 1 an.

n Madame     n Mademoiselle     n Monsieur

Nom / Prénom :………………………………………………………………………………………………………………………………………...
Adresse : ………………………………………………………………………………………………………………………………………...……...
………………………………………………………………………………………………………………………………………...……...……...…
Code Postal : ……………………………………… Ville : ………………………………………………………………………………………….
Tél. : ……………………………………………………………………... Fax : …………………………………………………………………….
Portable : ……………………………………… Email : …………………………………………………..………………..………………..…...…

Je joins mon règlement par chèque bancaire à l’ordre de l’ANSF
Date : ……. / ……. / ……..

Signature :Vous disposez d’un droit d’accès, de modification, de rectification et
de suppression des données qui vous concernent conformément  à la
loi « Informatique et libertés ». Pour l’exercer : adressez-vous à l’ANSF

l’As
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GRAND ANGLE

Adieu, 
Papillon Rouge
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GRAND ANGLE

Juste avant la fin de l'année 2009, Papillon Rouge 
s'est éteint à près de 29 ans. Né chez Fernand Leredde,
du croisement de Jalisco B et Verboise par Centaure 
du Bois, Papillon Rouge a réalisé une belle carrière 
internationale sous la selle de Xavier Leredde,
remportant de nombreuses épreuves de puissance,
en passant plusieurs fois 2,25 m, des Coupes des 
nations, une médaille d'or individuelle aux Jeux 
méditerranéens d'Athènes en 1991 et le titre 
de Champion de France en 1993.
Papillon Rouge, classé 1er étalon mondial par la WBFSH en
2207, a produit de nombreux gagnants internationaux
tels Haxelle Dampierre, Flèche Rouge, Tresor V, Hors la
Loi II, Mozart des Hayettes, Icare du Manet, Epsom
Rouge, Echos de l'Oir, Helios de la Cour II ou encore 
Miss d'Helby. 
Une page se tourne au Haras des Rouges…
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GRAND ANGLE

Pur produit vendéen, né chez Marie-Louise Nicolleau, Pamphile est
mort le 30 décembre 2009. Fils de l'étalon national Hurlevent et de 
Berceuse par l'Anglo-arabe Namousky, Pamphile avait fait l'essentiel
de sa carrière sportive en GP B1 sous la selle de Jacky Bachelereau, 
obtenant un ISO de 145. Sa production était très appréciée en Vendée,
avec de nombreux gagnants sur tous types d'épreuves, parmi lesquels
Iris des Prés ISO 150, Empereur Davier IDR 150, Grafity des Saules ISO
152 et Champion d'Italie Juniors, Baboutchyn ISO 158, Courage ISO 163,
Burdy des Ores ISO 164, Funky V ISO 164, Kerball ISO 167, et surtout 
Gabelou des Ores, ISO 179, meilleur cheval de la Samsung Super Ligue
2006 et Champion de France 2008 sous la selle de Stephan Lafouge.

Pamphile 
s’en est 
allé...
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VIE DE L’ANSF

6 410 en 2007, 6 300 en 2008 et 6 324 en
2009. On peut remarquer une certaine stabi-
lité dans ces chiffres. C’est donc en moyenne
prêt de 75% de notre production qui
s’oriente vers un débouché sportif. Ces 
chiffres montrent une hyper spécialisation de
notre race, si l’on tient compte des accidents
corporels possibles entre sa naissance et son
âge adulte. Dans la réalité c’est plus 85% de
notre production qui est utilisée sur le segment
sport.
A noter que les chevaux qui font partie de  
« l’Union des Races Françaises des Chevaux
de Sport » (SF, Ar /Dsar , Aar ) avec 8 400 ins-

criptions sont très majoritaires et représen-
tent près des 3/4 de chevaux inscrits à vocation
sportive (Cf. graphique 1). 
Même si l’on rajoute les chevaux issus des
stud-books de course, dont ce n’est pas la 
vocation première (PS et TF), on peut noter
une forte  spécialisation des races en fonction
de leur destination sportive sur leur segment
de marché.

Analyse à partir des 
inscriptions sur la Liste des
Chevaux de Sport 

Le Selle Français est reconnu comme le cheval
de sport par excellence (2e place au classe-
ment mondial 2009).
Pour participer à toute compétition équestre,
les chevaux doivent être inscrits sur la liste des
chevaux de sport (liste A). L’analyse de cette
liste est intéressante et permet de montrer que
le Selle Français est le grand acteur des terrains
de concours en France. 
Les cavaliers de tous niveaux : du sport-loisirs
au plus haut niveau international, trouvent dans
le Selle Français le cheval qui répond à leurs
attentes et à leur challenge sportif personnel.
L’évolution de ces 3 dernières années montre
également certaines tendances.
Chaque année, ce sont plus de 6 300 Selle

Français qui sont inscrits sur la liste des chevaux
de sport, ce qui prouve sa vocation sportive
(environ 7 500 à 8 000 naissances/an) : 

Le Selle Français
Cheval de sport par excellence
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En se concentrant sur les disciplines olympiques (CSO, CCE, Dressage), le Selle Français et les Anglos

Arabes représentent alors plus des 4/5 des chevaux inscrits, issus de stud-books. Les Arabes et demi sang

arabe restent spécialisés  sur un programme d’élevage « endurance ». 

Le Selle Français reste le poids lourd de l’élevage Sport, il doit défendre sa place face à la concurrence étrangère

qui, vivant la même période de crise que la nôtre va chercher des débouchés dans notre pays.

L’inscription de près de 2 000 chevaux étrangers importés interpelle sur la nécessité de poursuivre ensemble

un effort de promotion et de mise en valeur de l’image de marque du Selle Français afin de défendre tout

d’abord notre marché intérieur, et trouver des marchés nouveaux porteurs (pays émergents à fort dévelop-

pement économique : Chine, Inde, etc.) (graphiques 2 et 2 bis).

* : les Autres races françaises et agréées en France désignent les races suivantes : Camargue, Castillon, Merens, Apaloosa, Barbe, Crème,
Lipizzan, Lusitanien, Quarter Horse, Islandais, Haflinger, Henson, Shagya, Trakenher, Frison, Paint, Franche-Montagne. 
** : les Traits et ânes désignent les races suivantes : Percheron, Comtois, Breton, Boulonnais, Ardennais, Trait du Nord, Auxois, Cob, Poi-
tevin, Trait. 

Graphique 1 : Répartition des races françaises inscrites dans la liste des chevaux de sport

Part du Selle Français dans les races françaises inscrites sur la liste des chevaux de sport

Graphique 2 : Part des races françaises et part des races étrangères et OC/CS

Part des races françaises et part des races étrangères et OC/CS

Graphique 2 bis : Part des races françaises inscrites sur les listes chevaux de sport par rapport
aux chevaux étrangers, issus courses et CS/OC.

Part des races françaises inscrites sur les listes chevaux de sport par rapport aux chevaux étrangers,
issus courses et CS/OC

SF

Arabe et dsa

Anglo-Arabe

PS / AQPS / TF

CS et OC

Selle Etranger

Trait et ânes

Stud-books français de chevaux de sport

PS / AQPS / TF

CS et OC

Selle Etranger

Trait et ânes

SF

Arabe et dsa

Anglo-Arabe

Autres races françaises et agréées 
en France*

Trait et ânes**

69%

50%

69%

10%

7%

7%

7%
17%

17%
7%

7%

14%

9%
6%

2%

2%

2%
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VIE DE L’ANSF

Un bilan très positif

Les éleveurs de Selle Français ont répondu présents par l’inscription de plus de 94% de leurs
poulains au stud-book et au Programme d’Elevage Selle Français en 2009.
2009 a été la première année au cours de laquelle les éleveurs étaient amenés à inscrire 
volontairement leurs poulains au stud-book Selle Français ; inscription qui comprend aussi
l’adhésion au Programme d’Elevage Selle Français. 
Cette inscription s’est traduite par une contribution de 50 € pour l’Association Nationale
de Race. Le bilan de cette action est des plus positifs puisque les éleveurs ont choisi d’inscrire
plus de 94% de leurs poulains au Programme d’Elevage et à la marque SELLE FRANÇAIS.
Cela montre que, malgré toutes les campagnes anti-programme d’élevage Selle Français pro-
pagées par certains, les éleveurs de Selle français ont montré leur volonté d’investissement
personnel dans une démarche collective d’amélioration génétique, ainsi que leurs attentes
en matière de services et de promotion de l’image de marque de la race actuellement 2e au
classement mondial des stud-books.

Inscriptions aux 
Stud-books Selle 

Français, Anglo-arabe,
Arabe en 2009 (au

31/12/09)
Nombre d’inscriptions

aux stud-books par 
rapport au nombre de

naissances 2009 
enregistrées à la date

d'édition du document

ANAA : Anglo-Arabe

ACA : Arabe

DSA : Demi-Sang Arabe
(endurance)

INombre d'inscriptions

au programme d'élevage

par rapport au nombre

de naissances 2009 

enregistrées à la date

d'édition du document

Cumul

Par type de ACCEPTE REFUSE SANS REPONSE Nombre %
déclaration Stud-book Race - - EN COURS        - total inscrits

ETRANGER

ACA
AR 62 6 10 78 79%

DSA 3 1 4 75%

ACA Total 65 7 10 82 79%

ANSF SF 98 2 5 105 93%

ANSF Total 98 2 5 105 93%

PAPIER

ACA
AR 742 1 52 23 818 91%

DSA 471 23 56 140 690 68%

ACA Total 1213 24 108 163 1508 80%

ANSF SF 3980 5 247 274 4506 88%

ANSF Total 3980 5 247 274 4506 88%

WEB

ACA AR 627 6 633 99%

DSA 369 71 440 84%

ACA Total 996 77 1073 93%

ANSF SF 3250 40 5 3295 99%

ANSF Total 3250 40 5 3295 99%

Cumul

ACCEPTE REFUSE SANS REPONSE Nombre %
TOTAL Stud-book Race - - EN COURS        - total inscrits

ACA AR 1431 7 58 33 1529 94%

DSA 843 94 57 140 1134 74%

total ACA Total 2274 101 115 173 2663 85%

ANSF SF 7328 45 249 284 7906 93%

total ANSF Total 7328 45 249 284 7906 93%

Cumul

ACCEPTE REFUSE SANS REPONSE Nombre %
TYPE Stud-book - - EN COURS        - total inscrits

ETRANGER ANAA 2 2

PAPIER ANAA 285 29 260 574 50%

WEB ANAA 301 71 372 81%

Total 586 71 29 262 948 62%

Inscription au Programme d’Elevage 2009
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VIE DE L’ANSF

• Bénéfice des encouragements de la race : primes en
concours d’élevage foals, 2 ans, 3 ans, prime en
concours et PACE pour les poulinières.
• Surprimes en épreuves jeunes chevaux 4, 5 et 6 ans SHF.
• Envoi du  Guide des étalons ANSF, et le Magazine 
« LE SELLE FRANÇAIS » (4 numéros par an).
• Accès aux formations de terrain : ex. la préparation
du jeune cheval en concours d’élevage, apprentissage
du saut en liberté, longer un cheval etc…
• Profiter des  services développés par l’ANSF :
- Le site d’engagement www.francechevaldesport.fr, 
- Le conseil personnalisé pour faciliter la vie de votre 

élevage, 
- La base de données de chevaux à vendre constituée

par les délégués régionaux
de l’ANSF, 
- Un réseau de correspon-
dants ANSF à l’étranger. 
- L’aide technique et finan-
cière apportée aux régions
pour caractériser, promou-
voir et vendre vos produits
Selle Français, grâce aux
délégués régionaux présents

sur le terrain dans votre région (5 inter-régions cou-
vertes dans un premier temps).

L’équipe de l’ANSF s’attache et s’attachera de plus en

plus à développer ces services de proximité pour ses

éleveurs (délégués régionaux, formations, actions de

valorisation, conseil terrain, service d’information per-

sonnalisé …), à renforcer toujours plus l’image de

marque du Selle Français en France et à l’étranger (Ma-

gazine, Site internet, présence média, évènements,

Promotion …) et à développer les actions de valorisa-

tion des produits de ses adhérents.

Les chiffres

Les résultats 2009 sont particulièrement positifs
puisque plus de 94% des poulains ont été inscrits au
stud-book et au programme d’élevage Selle Français,
soit 7 328. Ces inscriptions se sont faites pour 3 980
par formulaire papier (54%) et 3 250 par internet
(44%). 2% sont des inscriptions SF provenant de
l’étranger. Le bilan final pourra même être supérieur
puisque 533 déclarations étaient encore en cours de
traitement au 31 décembre (Cf. tableau ci-dessous).
Nous sommes en droit d’espérer plus 50% d’adhésions
à notre race sur ces chiffres en cours, ce qui nous fait
raisonnablement penser à une adhésion de 96 à 97%.

L’ensemble des fonds collectés va être investi pour ap-
porter des services de terrain aux éleveurs de Selle
Français :
1. Aide à l’organisation des concours d’élevage en 
région (60 000€)
2. Structuration de la filière  avec embauche de délé-
gués régionaux Selle Français qui vont organiser, dy-
namiser, inventorier les produits Selle Français.  
3. Investissement pour développer à l’international
l’image du Selle Français (campagne de communica-
tion mensuelle régulière) relayée par des acteurs pro-
fessionnels dans ces pays (nous avons commencé par
l’Italie et l’Espagne).
4. Investissement afin d’avoir une banque de données
« chevaux identifiés et catégorisés » au service des 
intervenants de la filière (marchands, etc.)

Aucune personne supplémentaire n’a été embauchée

à Paris.

Rappelons que l’inscription d’un poulain au stud-book
Selle Français lui permet de bénéficier de la Marque
SF et lui donne automatiquement accès à tout le 
Programme d’Elevage Selle Français c'est-à-dire :
• La possibilité de participer à tous les concours d’éle-
vage organisés avec les associations régionales, au titre
du Selle Français : poulinières, foals, 2 ans, 3 ans.
• Accès aux sélections et aux finales nationales SF
(Journées Selle Français de Saint-Lô, Championnat de
France de Lyon), testage des étalons.

 13

Déclarations    inscrits au st-book SF en cours non inscrits Total

de naissance nombre % nombre % nombre % nombre

par internet 3 250 99% 5 0% 40 1% 3 295

par papier 3 980 88% 521 12% 5 0% 4 506

de l'étranger 98 93% 7 7% 0 105

TOTAL 7 328 93% 533 6% 45 1% 7 906

Inscriptions au stud-book Selle Français 2009 (au 31/12/09)

Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS N°6l mars 2010
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Cliquez sur « Déclaration de naissance » puis suivez les 4 étapes suivantes
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VIE DE L’ANSF

DOCUMENT D’IDENTIFICATION CHEVAUX DE SANG LOISIR PERFORMANCE

déclaration de naissance et carte d’immatriculation Internet 26 € 31 €

déclaration de naissance Internet et carte d’immatriculation Papier 31 € 36 €

déclaration de naissance et carte d’immatriculation Papier 36 € 41 €

1. Connectez-vous sur www.haras-nationaux.fr

2. Si besoin, créez un identifiant :

3. Suivez les 4 étapes de la déclaration de naissance en ligne :

Etape 1 : commencer une nouvelle déclaration
Vous enregistrez la date du dernier saut, le type de monte (que vous trouvez sur les documents remis par l’étalonnier)
et la date de naissance du poulain.

Etape 2 : remplir les formulaire détaillés
Remplissez un formulaire détaillé et validez les informations saisies, dont l’inscription au stud-book Selle Français.

Etape 3 : vérifier avant paiement
Vérifiez avant paiement qu’il n’y a pas d’erreur dans votre déclaration. Revenez en arrière avec le bouton Retour
pour corriger en cas de besoin.

Etape 4 : effectuer le paiement
Effectué par carte bancaire en ligne, il est sécurisé et réalisé sur le système PAYLINE de la société Experian, 
spécialisée dans ce domaine.

Le suivi    a. Après le paiement, vous recevez une confirmation par mail.
b. Vous pourrez ensuite suivre l’avancement du dossier dans votre espace privé. 

Inscrivez par Internet vos poulains nés en 2010 
au stud-book Selle Français et bénéficiez 

d’une réduction de 10 €

Vous avez déjà un identifiant
Vous avez déjà un identifiant mais

vous avez perdu votre mot de passe
Vous n’avez pas d’identifiant

Cliquez sur « Démarches Sire »

Déclaration de Naissance et carte 
d’immatriculation par INTERNET 
+ contrôle de filiation 
+ inscription au stud-book SF

Soit : Déclaration de naissance et 
carte d’immatriculation                  31 €
Contrôle de filiation (si méthode de 
reproduction artificielle) 41 €
Inscription au stud-book Selle Français 50 €

Si vous choisissez de déclarer la naissance de votre poulain sur le 
formulaire de déclaration de naissance papier, les tarifs sont 
les suivants (Règlement à effectuer à l’ordre des Haras Nationaux) :
Déclaration de Naissance et carte d’immatriculation 
par INTERNET + contrôle de filiation 
+ inscription au stud-book SF

Soit : Déclaration de naissance et carte d’immatriculation                  41 €
Contrôle de filiation (si méthode de reproduction artificielle) 41 €
Inscription au stud-book Selle Français                                      50 €

Cliquez sur « Espace Privé »
puis sur « Mot de passe oublié »

Cliquez sur « Espace Privé »

Entrez votre identifiant pour recevoir
un nouveau mot de passe

Créez un identifiant et un mot
de passe puis suivez la 
procédure d’inscription

Une fois votre nouveau mot 
de passe récupéré, cliquez sur 

« Démarches Sire »

Une fois votre espace privé
créé, cliquez sur 

« Démarches Sire »

122 € 132 €
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VIE DE L’ANSF

Le Conseil d’Administration de l’ANSF 

regroupe tous les acteurs concernés

par le Selle Français, son avenir et sa 

performance. Il est représentatif des

5 Collèges selon 

la répartition 

suivante :

Renouvellement du 
Conseil d’Administration 

de l’ANSF 2010
- Informations pratiques -

Collège 1 : Eleveurs

30 représentants régionaux

élus par Région

Collège 5 : 

supporters du SF

1 représentant

Collège 2 :

Propriétaires d’étalons

6 représentants

Collège 3 : 

Associations d’utilisateurs

(cavaliers, propriétaires, 

étalonniers) 

8 représentants

Collège 4 : 

Associations d’éleveurs

(associations régionales, 

associations spécialisées par

discipline)

4 représentants

Selle Français

Nombre de représentants
par région
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Jusqu’au 10 avril
(cachet de la Poste)

15 au 20 mars

Chaque adhérent
reçoit chez lui
le courrier 
d’information 
et l’appel à 
candidature

Les candidats de
tous les collèges se
déclarent à l’ANSF

A partir du 19 avril Jusqu’au 7 mai
(cachet de la Poste)

Voici les modalités de cette élection :

1ER COLLÈGE : ELEVEURS

• Les éleveurs élisent à bulletin secret par correspondance le(s) représentant(s) de leur région (30 au total). 

• Le nombre d’administrateurs de chaque région est calculé selon la règle proportionnelle du nombre

d’adhérents de cette région au 31 décembre 2009, par rapport au nombre total d’adhérents du 

1er Collège de l’ANSF. 

• Les candidats pour une région doivent se déclarer au siège de l’ANSF avant le 10/04/2010 avec leur 

profession de foi.

2ème COLLÈGE : PROPRIÉTAIRES D’ÉTALONS

• Les Propriétaires d’étalons élisent leurs 6 représentants au niveau 

national à bulletin secret.

• Les candidats doivent se déclarer au siège de l’ANSF avant le 10/04/2010.

3ème COLLÈGE : ASSOCIATIONS D’UTILISATEURS

• Les Associations d’utilisateurs élisent leurs 8 représentants au niveau national à bulletin secret. 

• Chaque groupement ou association qui le souhaite, doit faire parvenir la liste de ses candidats au siège

de l’ANSF avant le 10/04/2010.

4ème COLLÈGE : ASSOCIATIONS D’ÉLEVEURS

• Les Associations d’éleveurs et les associations spécialisées par discipline élisent leurs 4 représentants au

niveau national. 

• Chaque association qui le souhaite doit faire parvenir le nom de son candidat au siège de l’ANSF avant le

10/04 /2010.

5ème COLLÈGE : SUPPORTERS DU SF

• Les Supporters du SF élisent leur représentant au niveau national.

• Les candidats doivent se déclarer au siège de l’ANSF avant le 10/04/2010.

L’ensemble des participants aux élections doivent être à jour de leur cotisation au 31/12/2009

Chaque adhérent 
reçoit :
• la liste des candidats
de sa région ou de
son Collège avec leurs
professions de foi
• les bulletins de vote
• la convocation à l’AG

Chaque adhérent
envoie son bulletin
de vote à l’huisier
en charge de su-
perviser le vote

La nouvelle équipe qui sera élue aura en charge les destinées du SELLE FRANÇAIS pour les quatre prochaines

années. Cette élection est donc particulièrement importante.

Nous comptons sur vous… votez !

Le 18 mai

• Tenue de l’AG
ANSF : annonce des
résultats
• Le nouveau CA
élit le Président

VIE DE L’ANSF

L’équipe actuelle de l’ANSF a été élue au 1er trimestre 2007. Conformément aux statuts, le Conseil 

d’Administration arrive à renouvellement cette année. Chaque adhérent de l’ANSF au titre de l’année 2009,

sera donc amené à élire son/ses représentant(s) au sein de son Collège. 

Afin de permettre la participation de tous, cette élection se déroulera au 

Suffrage universel à bulletin secret uniquement par correspondance.
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Préparation aux 
concours de modèle et 
allures et à la vente
un succès à reconduire !

Ce sont près de 20 formations pour la prépa-
ration du jeune cheval aux concours modèle et
allures et à la vente qui ont été organisées ou
qui vont avoir lieu en région dans les prochains
jours. Témoins de l’activité des jeunes délégués
dans les régions qui les accueillent, ces formations
sont l’occasion pour les éleveurs, les proprié-
taires et les cavaliers de se retrouver autour d’un
thème d’intérêt commun.
Loin d’être uniques, ces formations vont être
répétées tout au long de l’année et vont devenir
n’en doutons pas un rendez-vous incontournable
des éleveurs de Selle Français !

Formations organisées 
par l’ANSF :

• Le 19 janvier au Centre Equestre de Blois (41) 
• Le 20 janvier au Haras national du Lion 

d’Angers (49)
• Le 21 janvier au Centre équestre municipal de

Poitiers (86)
• Le 10 février au Haras national de Cluny (71)
• Le 11 février au Centre équestre le Galopin à

Brazey en Plaine (21)
• Le 12 février au Haras national de Besançon (25)
• Le 3 mars au Centre équestre de L'Etrier à

Vougy (42)

• Le 4 mars au Parc du Cheval Rhône-Alpes à
Chazey-sur-Ain (01)

• Le 4 mars à Madine (Lorraine)
• Le 5 mars à Rosières aux Salines (54)
• Le 5 mars au Lycée Agricole de Contamine-

sur-Arve (74)
• Le 13 mars au Haras de la Vendée (85)
• Le 23 mars au Centre équestre des Tourelles

à Genech (59)
• Le 24 mars au Haras de Villers à Erquery (60)
• Le 25 mars à Vittel (88)
• Le 26 mars à Basse-Vigneulle (57)
• Le 29 et 30 mars à Riom (63) et à Saint

Flour (15)

Les  sessions ont été animées
par les intervenants suivants :

• M. Jean Claude DAGUET
• M. François FRANZONI
• M. Guillaume BLANC
• Et  les juges référents ANSF et/ou nationaux

ANSF de chaque région
Pour chacune des formations, l’accent a été
mis sur la qualité des intervenants et l’impli-
cation des juges référents ANSF en région.
L’objectif de ces formations consistait à 
aborder ce qui est demandé en concours 
modèle et allures en terme de présentation du
cheval, et d’évoquer ce qui est recherché par
le juge chez le cheval. De cette manière, 
l’éleveur peut mieux cerner la philosophie de
ces rassemblements et l’intérêt d’y participer.
N’oublions pas que les concours modèle et
allures sont les premiers pas du cheval hors
de son élevage et que ces concours signent
l’entrée du cheval dans son parcours de 
valorisation, dont l’objectif est, à terme, la
vente du cheval.
Tout ce processus est donc important à 
comprendre par l’éleveur.
Ces formations ont globalement été très bien
appréciées, avec une alternance de théorie et
de pratique et des intervenants de qualité, qui
ont montré de grandes capacités de pédagogie,
dans une ambiance très détendue. Après 
l’explication de ce qui est recherché au 
modèle, puis aux allures, les participants se
sont rendus sur les carrières pour voir évoluer
les chevaux et comprendre ce qui est évalué
par le juge. Il a également été expliqué l’intérêt
du saut en liberté, complété maintenant par
le saut monté au régional et au national pour
les 3 ans.
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Les supports théoriques étaient constitués de
présentations PowerPoint, de vidéos, de photos.
Ceci a permis à l’auditoire de se mettre « en
situation » avant d’aller sur le terrain.
L’assistance était en général variée, avec la 
présence d’éleveurs, de cavaliers, de proprié-
taires, mais également de centres équestres.
On peut noter que les participants sont très en
attente de la réponse à la question « Comment
dois-je travailler mon cheval ? », mais, comme
le souligne M. Daguet, il est d’abord essentiel
de savoir ce qui est recherché par les juges. 
Pour chaque formation, une documentation
complète, bien détaillée, permettant aux 
participants de se replonger dans la formation
ultérieurement, a été remise et a été très 
appréciée.
Un questionnaire de satisfaction a été systé-
matiquement distribué, ce qui a permis
d’identifier les prochains thèmes de formation
et de souligner la grande satisfaction des par-
ticipants de se retrouver ensemble, autour
d’un thème commun, dans une ambiance
conviviale pour partager et découvrir.
Les prochaines formations auront lieu au
printemps et l’ANSF sera très heureuse de
vous y accueillir !

Exemple des formations en
Rhônes-Alpes

En mars, trois sessions de formation ont eu
lieu en région Rhônes-Alpes, à Vougy (42),
Chazey sur Ain (01) et Contamine sur Arve
(74), rassemblant au total 83 participants.
Les groupes de participants étaient composés
principalement d’éleveurs de Selle Français,
mais aussi de quelques cavaliers amateurs,
d’enseignants d’équitation, et d’ensei-
gnants en lycée agricole ou MFR.
Selon les éleveurs, ces journées ont au
moins largement répondu à leurs 
attentes. Tous sont satisfaits des connais-
sances apportées lors de cette journée,
de la qualité des intervenants, des outils
pédagogiques utilisés, de la documen-
tation remise, et des infrastructures. 
Néanmoins, plusieurs participants ont
regretté la durée courte de la formation
compte tenu de la grande quantité de
sujets qu’ils auraient souhaité appro-

fondir : la préparation pour l’obstacle, par
exemple. 
Tous ont apprécié cette opportunité d’échanger
entre eux dans une ambiance conviviale, de
prendre des conseils de l’intervenant expert,
de faire part de leurs expériences tout en
recevant un avis sur leurs chevaux. 
Enfin, les attentes exprimées par les partici-
pants pour d’éventuelles futures formations
concernent des sujets variés tels que : le travail
du jeune cheval (2, 3 ans et plus), la géné-
tique, la sélection, les très bonnes lignées, 
le raisonnement des accouplements, l’hérita-
bilité, etc.

Exemple de la formation en
Nord-Pas de Calais – Picardie

Le premier jour de formation ANSF a eu lieu
lundi 1er mars à Verquigneul. Le cavalier 
François Franzoni, Marc Roguet (juge natio-
nal) et Guy Lesueur (juge départemental)
sont venus épauler la dizaine d’éleveurs ayant
fait le déplacement, certains avec leur poulain.
Différentes astuces ont été préconisées afin de
préparer au mieux les chevaux à la présentation
aux concours de modèle et allures. 
L’apprentissage au saut en liberté a été tout
particulièrement étudié, afin de permettre
aux éleveurs et leurs chevaux d’aborder cet
atelier dans les meilleures conditions possibles.

Bilan de la journée : patience, persévérance et
répétition sont les mots d’ordre à retenir pour
optimiser la préparation du cheval, tant 
physique que mentale. Cette préparation est
essentielle puisqu’elle permet de donner au
cheval des repères solides pour aborder la
compétition avec sérénité. 

 20

VIE DE L’ANSF
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VIE DE L’ANSF

Depuis 3 ans, l’ANSF a apporté des modi-
fications importantes au stud-book Selle
Français dans le sens :
• d’une simplification et d’une meilleure

lisibilité,
• d’une orientation de la sélection vers la

production d’un cheval de sport performant
et moderne adapté à la demande du marché,

• d’un renforcement des critères d’appro-
bation de la génétique étrangère.

La sélection est un processus continu.
Quelques ajustements ont donc été apportés
en 2010 pour optimiser ce schéma de sélec-
tion, notamment pour favoriser l’introduction
du sang, avec quelques dispositions pour

l’inscription à titre rétroactif, l’inscription à
titre initial, de nouvelles possibilités pour les
labellisations de poulinières, une nouvelle
section pour les jeunes mâles Pur-sang, AQPS
et Anglo-arabe, et un nouveau programme
de sélection des étalons de dressage. 

Ce nouveau règlement a été validé par la
Commission du stud-book puis la Commis-
sion du livre généalogique du 8 décembre.
Il a été approuvé par le Ministère de l’Agri-
culture le 21 janvier dernier et publié au
Journal Officiel. Nous vous présentons ci-
après l’application pratique de ce règlement
pour votre élevage Selle Français avec ces
nouvelles dispositions.

Règlement  2010 du 
Stud-book Selle Français

Quelle application concrète pour mon élevage ?
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peuvent faire labelliser leurs juments « Facteur
de Selle Français » pour qu’elles produisent
en SF si elles sont croisées avec un étalon
étranger approuvé SF.

Leurs poulains seront alors inscriptibles dans
le Selle Français* (démarches pratiques et
formulaires sur le site www.sellefrancais.fr).

• Exemple 1 : Si je fais labelliser SF ma
jument pur sang ou trotteuse et que je
la croise avec un étalon étranger
approuvé SF, le poulain pourra être
inscrit Selle Français.

• Exemple 2 : Si je fais labelliser SF ma
jument Anglo-arabe et que je la croise
avec un étalon étranger approuvé SF et
non approuvé Anglo-arabe, le poulain
pourra être inscrit Selle Français.

• Exemple 3 : Si je fais labelliser SF ma
jument étrangère et que je la croise avec
un étalon étranger approuvé SF, le
poulain pourra être inscrit Selle
Français.

1. Inscription directe au
stud-book Selle Français

Votre poulain est inscriptible au stud-book
Selle Français s’il est issu de :

• 2 reproducteurs SF : Etalon SF x Jument SF

• Un étalon SF et d’une jument Facteur SF (AA,
Ar, PS, TF, étrangère WBFSH)

• Un étalon approuvé SF et d’une jument label-
lisée SF

Il suffit pour cela que vous fassiez son ins-
cription avec sa déclaration de naissance par
internet sur www.haras-nationaux.fr ou avec
le formulaire de déclaration de naissance (Cf.
article page 14).

2. Nouvelles possibilités de
produire dans le Stud-book
Selle Français

La Labellisation des Juments

Les propriétaires de juments des races consti-
tutives du SF : Pur-sang, AQPS, Anglo-arabe,
Arabe, Trotteur français ou de races étrangères
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La labellisation doit intervenir en règle géné-
rale avant la saillie, donc pensez à la demander
assez tôt. Toutefois, pour répondre à la demande
des éleveurs, si la jument est labellisée pendant
sa gestation, le poulain pourra naître Selle
Français.

Si la jument est labellisée l’année de naissance
du poulain, le poulain sera « récupéré » SF
moyennant la contribution de 50 € par livret
mais sans coût supplémentaire d’inscription à
titre initial.

La demande de labellisation est à envoyer à
l’ANSF. Les juments sont labellisées par des
juges nationaux du corps des juges ANSF, lors
des concours d’élevage, lors de rassemble-
ments ou de tournées dans les élevages 
(démarches pratiques et formulaires sur le site
www.sellefrancais.fr).

Particularité : si la jument a déjà été labellisée
« France Dressage », il n’est pas nécessaire
qu’elle soit à nouveau présentée devant une
commission.

(* s’ils ne peuvent pas être inscrits dans leur stud-book
d’origine : AA, Ar…)

3. Autres possibilités de 
devenir Selle Français

Inscription à titre rétroactif

Il est possible d’inscrire au stud-book SF à titre
rétroactif un cheval né « CS – Cheval de Selle
» ou « OC – Origine Constatée » si l’étalon ou
la mère de ce cheval devient approuvé pour
produire en Selle Français alors qu’il ne l’était
pas lors de la saillie.

• Exemple : J’ai un cheval de 3 ans CS ou
OC dont le père n’était pas approuvé SF
lors de la saillie mais qui a été approuvé
lorsque mon poulain avait 2 ans. 
Je peux demander l’inscription de ce
jeune cheval au stud-book Selle Français à
titre rétroactif. (Démarches pratiques et
formulaires sur le site www.sellefrancais.fr).
Le cheval deviendra Selle Français.

Inscription à titre initial

Il est possible de demander l’inscription au
stud-book SF d’un cheval né « CS – Cheval de
Selle » ou « OC – Origine Constatée » s’il ré-
pond au moins à l’une de ces 3 conditions :

• soit il est issu de deux parents facteurs de SF ;

• soit il est issu d’un étalon ayant disposé des
performances sportives minimum demandées
aux étalons pour leur approbation (classements
internationaux...) mais dont l’approbation
n’a pas été demandée et que cet étalon a fait
l'objet d'une évaluation positive des experts
de l'ANSF ;

• soit le cheval lui-même est titulaire d’un
indice minimum de 110.

Cette demande d’inscription peut se faire à
tout âge.
Le propriétaire adresse alors une demande à
l’ANSF et le cheval sera inscrit Selle Français à
titre initial après examen par des juges natio-
naux de l’ANSF lors des concours d’élevage,
lors de rassemblements ou de tournées dans
les élevages (démarches pratiques et formu-
laires sur le site www.sellefrancais.fr). 

• Exemple 1 : Mon cheval est né CS ou OC
car issu d’une jument SF mais son père
est un étalon Z qui n’a pas demandé son
approbation pour produire SF. Cet étalon
a obtenu les performances internationales
suffisantes pour être approuvé dans notre
stud book et a été jugé intéressant pour la
race  SF. Je peux demander l’inscription à
titre initial de mon cheval au stud-book
Selle Français.

• Exemple 2 : Mon cheval est OC, non issu
de 2 parents facteurs SF mais il a obtenu un
indice sur performance de 120. Je peux
demander son inscription à titre initial.

• Exemple 3 : Le produit de ma jument
Anglo-arabe, saillie par un étalon
étranger facteur de Selle Français, ne
possède pas les 25% de sang Arabe pour
intégrer le stud-book Anglo-arabe. Il peut
intégrer le stud-book Selle Français.
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4. Sélection des poulinières

Rappel : Quelles sont les juments qui 
produisent en Selle Français, lorsqu’elles sont
saillies par un étalon Selle Français ? Il
s’agit des juments :

• Selle Français,

• Pur-sang,

• Anglo-arabe,

• Trotteur,

• de races étrangères de la WBFSH ou de l’Union
Européenne,

• CS ou OC issues de 2 reproducteurs étrangers,

• Arabes, Demi-sang arabe, autres CS et OC
ayant obtenu un indice de performance
d’au moins 110.

5. Sélection des étalons

Une nouvelle section pour les jeunes

mâles de 2 et 3 ans Pur-sang, AQPS et

Anglo-arabes

Le nouveau règlement du stud-book a créé
une section spéciale permettant la présenta-
tion des jeunes mâles Pur-sang, AQPS et
Anglo-arabes de 2 et 3 ans aux sélection
d’étalons SF.
Ils concourent dans une section spéciale aux
qualificatives régionales et à la finale des
Journées Selle Français. Les meilleurs candi-
dats étalons de 3 ans sont admis au testage.
Leur approbation est décidée par la Commis-
sion du stud-book à l’issue de ce testage.

Rappel des règles d’approbation des

étalons pour produire en Selle Français.

L’approbation est possible à partir de l’âge de
2 ans.

• A 2 ans, un jeune mâle doit se qualifier lors
des sélections régionales de printemps et
arriver dans les 10 à 20% meilleurs de la
finale des JSF. Il est approuvé pour 1 an. Il
doit l’année suivante figurer dans les
meilleurs du concours de 3 ans. (Cf. dates
de sélection p.30)
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• A 3 ans, un jeune mâle doit se qualifier lors des
sélections régionales de printemps et arriver
dans les 20 à 30% meilleurs de la finale des JSF.
L’approbation délivrée à l’issue des JSF, est
validée par sa participation au testage.

• A 4, 5 et 6 ans, l’approbation se fait sur la base
des performances en épreuves jeunes chevaux
et après expertise de la Commission d’appro-
bation. Performances minimum pour se
présenter à la commission :

- à 4 ans : être Elite ou Excellent à la finale
ou avoir un indice minimum de 120

- à 5 ans : être qualifié à la finale ou avoir
unindice minimum de 130

- à 6 ans : être qualifié à la finale ou avoir un
indice minimum de 140.

• A 7 ans et plus, avoir un indice minimum de
150.

Ceci s’applique pour les 3 disciplines CSO, CCE
ou dressage.

Rappel des règles d’approbation pour les

étalons étrangers basés à l’étranger :       

garantie de qualité

L’objectif est de n’approuver que des étalons
qui ont prouvé leurs qualités en tant que per-
formers ou de reproducteurs.

• Un jeune étalon ne peut être approuvé qu’à
partir de l’âge de 5 ans. 

• De 5 à 7 ans, pour pouvoir se présenter, il
doit s’être classé dans les 10 premiers d’un
championnat national ou international de
jeunes chevaux.

• A partir de 8 ans, l’étalon doit être soit
performer international, soit père de gagnants
internationaux :

En CSO, avoir été classé au moins 3 fois dans
les 8 premiers d’un Grand Prix CSI 3* mini-
mum ou être père d’au moins 2 produits dans
les 2 000 premiers du classement mondial
WBFSH.
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A propos de CAP KENNEDY. 

Arrêt rendu sur le procès intenté par le Haras du Bois Margot aux Haras nationaux.

La cour administrative d'appel de Bordeaux a rejeté le recours du Haras du Bois

Margot, elle confirme ainsi le refus d’approbation de l’étalon CAP KENNEDY au stud-

book Selle Français. 
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jeunes chevaux de 4, 5 ou 6 ans ou dont
deux produits figurent dans les 2000
premiers du classement mondial WBFSH.

L’approbation est prononcée par la Commis-
sion du stud-book Selle Français après exper-
tise de France Dressage.

Au terme de ces trois années d’évolution, le
règlement du stud-book Selle Français
constitue un ensemble cohérent qui :

1/ définit clairement le contour de la popu-
lation Selle Français en offrant la possibilité
d’intégrer des produits de haute valeur géné-
tique et sportive.

2/ renforce le socle de la génétique femelle
reconnu internationalement comme la
grande valeur de notre stud-book et le patri-
moine de tous les éleveurs français. Nous de-
vons nous attacher à renforcer ce patrimoine
et à le promouvoir.

3/ assure une sélection de la génétique
mâle avec une exigence de qualité, de per-
formance et l’objectif d’une large communi-
cation auprès des éleveurs.

Ce n’est pas un ensemble figé. Les travaux se
poursuivent pour maintenir le Selle Français
dans le gotha mondial du cheval de sport.

Règlement complet du Stud-book Selle
Français sur www.sellefrancais.fr

En CCE, avoir été classé au moins une fois
dans les 8 premiers d’un CCI 3* minimum
ou être père d’au moins 2 produits dans le
classement mondial WBFSH. 

Cas particulier des étalons de dressage.

L’ANSF et France Dressage ont travaillé 
ensemble pour redéfinir l’approbation des
étalons de dressage. En effet, le marché du
cheval de dressage est en croissance. 

Il est important pour le Selle Français de 
favoriser l’élevage du cheval de dressage dans
le stud-book. 

• Pour les jeunes étalons de dressage amélio-
rateurs, les dispositions décrites avant
s’appliquent.

• Pour les étalons de 8 ans et plus, voici les
nouvelles bases : pour être approuvés à
produire en Selle Français, le candidat étalon
doit : 

• être approuvé étalon dans la section
principale de son stud-book d’origine ou
d’un stud-book reconnu par la WBFSH

et :
- avoir été classé dans les 8 premiers d’une
épreuve St Georges ou Inter 1 ou d’un
niveau supérieur 

- ou avoir au moins 4 produits participant
à l’épreuve finale d’un championnat national
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Ils nous ont quittés

Plusieurs personnalités de l'élevage nous ont quittés en fin d'année 2009
ou en début d'année 2010. L'ANSF les remercie pour la contribution qu'ils
ont apporté au Selle Français et présente ses sincères condoléances à
leurs familles et à leurs proches.

Marc Deuquet

Le 18 décembre 2009, Marc Deuquet est décédé des suites
d'une longue maladie à l'âge de 76 ans. Père de Rémy et
Christophe Deuquet, tous deux cavaliers internationaux,
Marc Deuquet avait été membre de l'Equipe de France
et avait participé aux Jeux olympiques de Munich en
1972. Eleveur sur sa propriété de Gâteau, à Charenton
du Cher (18), Marc Deuquet avait notamment fait naitre
l'étalon Dakar V (O'Malley) ou encore Lohengrine (Bon-
homme II), bonne gagnante avec Rémy Deuquet.

Pierre Mouchel

Eleveur à Hauteville-Bocage, dans la
Manche, Pierre Mouchel est décèdé le
1er mars, à 75 ans, des suites d'une
longue maladie. Avec sa femme Jeanne,
ils avaient créé l'élevage du Héquet et fait
naître de nombreux bons chevaux
comme Etoupe II ISO 161, Grain de So-
leil ISO 158, Lutin du Hequet ISO 156
étalon national, Kricket du Hequet ISO
151 étalon privé, Cabri du Héquet ISO
150, Dorsay ISO 147 et vainqueur inter-
national (père de Le Galant), ou encore
les étalons Bout d'Zan II, Verdi*HN ISO
140, Ecalgrain...

Don Juan Romero Huxley

Amoureux du cheval Selle Français, Don Juan Romero
Huxley s'est éteint à l'âge de 86 ans. Installé à Monterrey,
au Mexique, il avait créé, en 2000, le Haras de la Nutria,
qui compte actuellement près de 180 chevaux enregis-
trés au Stud-book Selle Français. Il avait notamment fait
naître l'étalon Notrestar dela Nutria (Quick Star), confié
à Bertrand Pignolet, qui fut le premier Selle Français né
au Mexique à participer à la finale des 6 ans lors de la
Grande Semaine de Fontainebleau 2007.

Jacques de Royer Dupré

Directeur du Haras de Saint-Lô de 1966
à 1971, puis Inspecteur général des
Haras nationaux avant de terminer sa
carrière Contrôleur général, Jacques de
Royer Dupré s'est éteint le 24 janvier
2010 dans sa 97e année. Jacques de
Royer Dupré aura marqué l'élevage nor-
mand et Selle Français, en poursuivant
l'oeuvre entreprise par Mr Laurens de
Saint Martin, qui avait initié la réorien-
tation du cheval de travail vers un cheval
de sport et de loisir. 

Lohengrine
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Formation des Juges 

Les sessions de formation continue des Juges Selle

Français se dérouleront à travers toute la France en

mars et avril 2010. Chacune des 8 sessions de formation

programmées se déroulera sur un site différent, permet-

tant  une fois encore de réaliser un véritable « Tour de

France » de formation des juges.

Véritable courroie de transmission de la race Selle Français

et acteurs essentiels pour l’orientation de la race, le corps

des juges ANSF joue un rôle de représentation incontour-

nable sur le terrain. Ces journées de formation continue

leur permettent de connaître les orientations 2010, de

consolider leur expertise en conséquence, de progresser

dans l’harmonisation des jugements et de travailler en

commun sur la sélection de la race.

Tous les membres du corps des Juges de l’ANSF sont

donc invités à participer à l’une de ces journées de 

formation, qui leur fournira l’ensemble des informations

nécessaires pour leurs jugements de 2010. Ces sessions

constituent également une formidable opportunité

d’échanges entre juges, grâce à leur caractère interactif. 

Ces journées interrégionales auront lieu aux dates 

suivantes :

Mars 
• Lundi 22 mars à Rosières aux Salines (54)

• Jeudi 25 mars à Blois (41)

• Vendredi 26 mars à Cluny (71)

• Lundi 29 mars à Verquigneul (62)

• Mercredi 31 mars à Saint-Lô (50)

Avril
• Vendredi 2 avril à Lamballe (22)

• Mardi 6 avril à La Roche s/ Yon (85)

• Jeudi 8 avril à Nérac (47)

Une session est également prévue dans le sud-est (date

à définir).

Mêlant théorie et mise en application pratique, chacune

de ces journées est organisée en deux temps principaux,

et sont animées et encadrées par Michel Gaspard, juge

référent national.

La matinée est consacrée aux évolutions du règlement

des concours d’élevage, au développement du corps de

juges ANSF, à l’utilisation des nouvelles grilles de jugement,

et à l’étude décortiquée de chaque atelier de jugement :

modèle, allures, saut en liberté, et saut monté. Une 

présentation du programme des Young Breeders est

également à l’ordre du jour. L’après-midi, sur le terrain,

est consacré à l’expertise de chevaux sur chacun des 

différents ateliers par tous les participants.

Cette année, lors de la première journée de formation à

Rosières aux Salines, Olivier Lepage (juge national, et qui

a été expert vétérinaire reconnu des équipes de France

de CCE) interviendra sur l’intégrité physique et le 

jugement des chevaux d’élevage. Cette intervention sera

filmée et diffusée sur les 7 autres sites lors des forma-

tions suivantes. 

Ces formations sont également ouvertes aux juges

de l’ACA (Endurance), de l’ANAA anglo-arabes et des

poneys de sport.

Inscriptions auprès de l’ANSF ou auprès de votre association

régionale qui fera le relais.

St-Lô

Verquigneul

Rosières aux Salines

Cluny

Site à définir

Nérac

Blois

La Roche s/Yon

Lamballe
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SELLE FRANÇAIS

Calendrier 2010 des sélections

Qualificatives Etalons
21 mai : Cluny

26 mai : Le Mans

28 mai : La Roche sur Yon

1er juin : Rosières aux Salines

4 juin : Ronchin

11 juin : Poitiers

15, 16 et 17 juin : St Lô

6-10 octobre : Journées Selle Français à St-Lô
Concours des étalons de 2 et 3 ans

Championnats de France des femelles

de 2 ans et des foals

Ventes Nash

28-29 octobre : Equita’Lyon
Championnats de France des femelles et hongres de 3 ans

Engagements sur www.francechevaldesport.fr

Association Nationale du Selle Français

www.sellefrancais.fr
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la Marque!
Portez haut les couleurs du Selle Français !

Commande auprès de l’Association 
Nationale du Selle Français
56 Avenue Henri Ginoux 
BP 105 - 92124 Montrouge Cedex

• Polo de présentation manches longues XS, S, M, L, XL, 2XL       

• Polo Homme manches courtes M, L, XL, 2XL                

• Polo Femme manches courtes S, M, L, XL                     

• Chemise manches courtes M, L, XL, 2XL               

• Chemise Femme manches ¾ S, M, L, XL                     

• Chemise Homme manches longues M, L, XL, 2XL                 

• Parka 2 en 1 S, M, L, XL, 2XL, 3 XL    

• Blouson S, M, L, XL, 2XL             

• Pull (laine) manches longues S, M, L, XL, 2XL             

• Polaire manches longues S, M, L, XL, 2XL             

• Casquette Taille unique                 

• Seau                                      

• Seaux x 5                                                            

Taille

(+33) 1 46 12 34 01
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La tenue SF
Portez haut les couleurs 
du Selle Français !

• Polo de présentation manches longues : XS, S, M, L, XL, 2XL                    30 €

• Polo Homme manches courtes : M, L, XL, 2XL                                           30 €

• Polo Femme manches courtes : S, M, L, XL                                                30 €

• Chemise manches courtes : M, L, XL, 2XL                                                  30 €

• Chemise Femme manches ¾ : S, M, L, XL                                                  30 €

• Chemise Homme manches longues : M, L, XL, 2XL                                    30 €

• Parka 2 en 1 : S, M, L, XL, 2XL, 3 XL                                                 130 €

• Blouson : S, M, L, XL, 2XL                                                   80 €

• Pull manches longues : S, M, L, XL, 2XL                                                   50 €

• Polaire manches longues :  S, M, L, XL, 2XL                                                40 €

• Casquette                                                      5 €

• Seau                                                      5 €

• Seaux x 5                                                   20 €

FRAIS DE PORT                                                      8 € 8 €

TOTAL DE VOTRE COMMANDE                                                           €

Article Taille                                          Prix                Quantité                Prix
                                               unitaire

Bon de commande

Nom Prénom

Adresse

Code postal Ville

E-mail

Téléphone Portable

Pour commander vos vêtements, merci de retourner ce bon de commande complété avec un chèque du montant
correspondant à votre commande à : ANSF - 56 avenue Ginoux - BP 105 - 92124 Montrouge Cedex
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Réflexion sur le Selle Français 
et la filière Sport

I. Une période de transition
qu’il est nécessaire 
d’accompagner

Dans notre pays ainsi que dans de nombreux
pays au monde, le Selle Français est considéré
comme « le pôle d’excellence » de l’élevage
du cheval de sport. 
Mais avant d’avoir gagné une plus large au-
tonomie financière, ce que l'État souhaite, il
mérite une attention toute particulière de ces
mêmes Pouvoirs publics pour pouvoir réussir
la période de transition à laquelle nous
sommes confrontés. Il nous semble impor-
tant que l’essentiel des encouragements à
l’élevage du cheval de sport accompagne pré-
férentiellement les stud-books porteurs d’un
avenir économique réel.Toute notre filière est
confrontée aux dures lois de l’économie de
marché auxquelles s’ajoutent une période de
crise et un monde agricole fragilisé. 

Le Selle Français est aujourd’hui

classé 2ème stud-book au classement

mondial CSO et 3ème au classement

mondial CCE. C’est le poids lourd 

de l’élevage  sport en France et 

génère l’essentiel du chiffre 

d’affaire du domaine.

REFLEXION

I : Le Selle Français dans la 
filière sport 

II : De fausses idées reçues
III : Les besoins de la filière sport
IV : Nos demandes 
V : Organisation de la filière 

sport
VI : Conclusion
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SF FILIÈRE SPORT

Avec davantage de liberté d’action, les éleveurs Français
sont capables d’affronter une concurrence étrangère qui
va encore s’accentuer avec la crise que nous vivons. La
réussite d’un  « élevage Français performant » ne peut
passer  que par des prises de décisions qui rendront le
pouvoir effectifs aux éleveurs qui ont adopté une
conduite de plus en plus  professionnelle.

II. De fausses idées reçues

1. Une première erreur d’appréciation : le loisir

Nous entendons trop souvent ici ou là que l’avenir du
cheval d’équitation en France et de son élevage est
dans le loisir qui serait le meilleur segment porteur de
la filière, à l’inverse du cheval de sport géré par nos
stud-books reconnus (ANSF : Selle Français, ANAA :
Anglo- Arabe, ACA : Arabe et demi sang Arabe…).
Nous préférons parler d’un cheval « sport-plaisir »
adapté à la demande d’une clientèle sportive.
Sur notre segment comme souvent, nos prix de revient
ne laissent aucune chance aux éleveurs français de gagner
de l’argent s’ils élèvent des chevaux bas de gamme. Ils
sont alors en compétition avec des produits à faible
valeur ajoutés, venant de pays à bas prix de revient,
qui définissent le prix de marché.
Une étude portant sur les prix de vente moyen d’un
cheval en France montre qu’un cheval issu d’un stud-
book se vend lui-même trois fois plus cher que celui
qui ne l’est pas (étude Haras Nationaux).

2. Encourager financièrement la consommation 

Pour certain, encourager financièrement la pratique
de l’équitation plutôt que l’élevage des chevaux de
sport français  serait la meilleure manière de rendre
cette filière plus prospère. 
Nous pensons cette idée fausse: Encourager l’élevage
en injectant des encouragements supplémentaires à la
seule pratique de l’équitation, c’est encourager exclu-
sivement la consommation. Cela se traduira, pour
notre élevage, par moins d’investissement, moins de
naissances de produits de qualité, ce qui fera les beaux
jours de nos concurrents étrangers qui exporteront 
encore davantage vers la France, à bas prix. 
La meilleure stratégie, c’est mettre la priorité pour
un élevage français le plus performant possible,

rapprocher la production du marché pour satisfaire
nos pratiquants, stimuler  un fort courant d’exportation
de ces produits « agricoles »  (et le monde agricole
en a bien besoin).
Nous constatons plutôt aujourd’hui, une pénétration
accrue des importations étrangères sur notre sol et une
baisse de notre chiffre d’affaires à l’international
Conclusion : Il faut encourager financièrement les 
éleveurs qui ont  une démarche professionnelle via les
programmes d’élevage des races orientés vers le marché.

3. La transversalité 

Le principe de transversalité qui veut que chaque fois
que l’on veut faire évoluer le système, il faille que tout
l’édifice créé soit en cohérence avec ces évolutions
alourdit considérablement nos capacités de réaction.
Ce principe handicape les acteurs qui sont les seuls à
avoir une chance de réussir face à la concurrence in-
ternationale et les faits commencer la course avec des
semelles de plomb.
Il empêche les acteurs dynamiques de pouvoir assumer
leur responsabilité.
La mutualisation forcenée de notre système a conduit
à la création d’entités lourdes et inadaptées à rendre
des « services à la carte réactifs » dont nous avons tant
besoin dans un monde qui demande des réponses rapides
et efficaces.
Cette mutualisation doit concerner les plus petits qui
ont besoin de services mutualisés. Par contre, ce système
lourd et peu réactif   pénalise indéniablement les plus
importantes et les plus dynamiques qui  sont  face à une
concurrence internationale de plus en plus virulente.
Il faut redonner  la responsabilité légale du pilotage
des  documents d’identification aux Associations 
Nationales de Race ce qui est la base de construction
de tous les stud book Européens (sauf la France).

4. Race et Marque

Les Associations Nationales de Races (ANR) sport sont
de deux principaux types : Ceux qui sont de « pur race »
au standard mondial obligatoire (Anglo-Ar et Ar) et
les stud-books « plus nouveaux et hybrides » qui ont
été bâtis sur des objectifs de productions ciblés par
segments de marché (Selle Français, Demi-sang Arabe,
Poney Français de selle) ; la plus ancienne « Race-
Marque » ayant abouti à ce que la production sportive

 35Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS N°6l mars 2010
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avec les acteurs professionnels marchands qui
doivent être les professionnels exportateurs
de notre production.

5. Encouragement et Programme 

d’élevage

Certains prônent l’égalité des droits à l’en-
couragement, quel que soit le cheval né sur
le territoire français, à partir du moment où
c’est un éleveur contribuable français qui l’a
fait naître. Leur argumentation est basée sur
le fait que celui-ci est un encouragement
d'État assimilé à une égalité de droit. Nous
nous inscrivons en faux sur ce concept.  
En effet l’encouragement du Ministère de
l’Agriculture ne doit être  que la conséquence
d’une démarche professionnelle de l’éleveur.
Cette volonté se manifeste par l’adhésion 
volontaire de celui-ci à un programme d’éle-
vage auquel il souscrit à la naissance de son
poulain. 
Dans ce cas et seulement dans ce cas précis,
l'État se doit d’encourager une démarche 
collective d’amélioration génétique et non la
production de « tondeuses à gazon » pour
amateur éclairé, autrement dit adhérer volon-
tairement à un programme d’élevage de Races
reconnues par le Ministère de l’Agriculture
Français. C’est la seule manière objective de
définir une conduite amateur d’une conduite
professionnelle.
Face à la volonté expansionniste de nos
concurrents étrangers sur notre propre sol, 
les éleveurs qui décident d’adhérer à un pro-
gramme d’élevage étranger  en adhérant à des
stud book étranger a ne doivent pas être 
encouragés par le Ministère de l’Agriculture
Français. C’est leur choix personnel ; ils doivent
l’assumer.
Le programme de valorisation 4, 5, 6 ans SHF
fait partie intégrante du programme d’élevage
des races françaises de chevaux de sport.
L’encouragement financier qui lui corres-
pond, ne doit être réservé qu’aux éleveurs
qui ont fait un choix professionnel d’amélio-
ration génétique et pas aux autres.

de cette race soit assimilée à son Nom : Selle
Français = Cheval de sport qui saute »,
comme la marque « Frigidaire » l’est pour
un réfrigérateur « Bic » pour un stylo, « Klee-
nex » pour un mouchoir en papier.
C’est une chance considérable en termes de
marketing car avant d’assimiler un nom géné-
rique à une marque, ce sont des investissements
colossaux qui sont nécessaires à l’obtention
de ce résultat.
Nous avons assisté  depuis 2 ans a la résur-
gence d’une volonté de créer des stud book
régionaux contre l’avis d’une très grande ma-
jorité d’éleveurs de ces régions concernés
(Ex : 82% de vote contre fin Janvier 2010 en
Normandie). Ces initiatives ont été encoura-
gées par certains afin d’affaiblir le Selle Français
(diviser pour régner). Les Français une fois
encore, et en pleine crise, se prêtent au petit
jeu favori de se battre entre eux plutôt 
que d’attaquer solidairement la concurrence
étrangère.
Conclusion : Il faut s’appuyer sur l'image de
marque Internationale du « Selle Français »
pour bâtir une vraie politique  à l’exporta-
tion, celle-ci doit être pilotée par les éleveurs

REFLEXION

1202_ANSF_News n°6_def_Mise en page 1  15/03/10  16:12  Page36



REFLEXION

Conclusion : Il est essentiel de réserver l’encourage-
ment aux éleveurs professionnels ayant adhéré à un
programme d’élevage Français clairement orienté sur
le marché.

III. Ressources financières

1. « French paradoxe »: Liberté d’action ou Coordi-

nation rapprochée ? 

D’une manière générale, nous constatons une baisse
régulière du soutien de l'État à la filière et des perspec-
tives dans ce domaine peu encourageantes pour l’avenir.
Cette situation devrait conduire  l'État à laisser une plus
grande liberté d’action pour promouvoir des projets
novateurs et structurants.
Nous sommes en train de constater à l’inverse, au nom
d’une « transversalité » que les races de sport ne sem-
blent pas souhaiter dans la gestion de leurs stud books,
et d’une fausse notion « d’économie d’échelle »,  que
se fait jour une volonté de “coordination rapprochée”
pour ne pas dire plus du Selle Français en nous dépos-
sédant progressivement de nos responsabilités, de notre
capacité d’initiative, c'est-à-dire de notre dynamisme.
Toute l’architecture juridique européenne est construite
sur le droit des  stud book de Races ; les réformes  de
notre filière doivent aller dans le sens de cette évolu-
tion. Nous devons être accompagné par les pouvoirs
publics pour réussir ce transfert de responsabilité et
ainsi pouvoir lutter à armes égales avec nos concurrents.

2- Comment font nos concurrents? 

Nos concurrents  ont des ressources et des budgets dix
à vingt fois supérieurs aux nôtres. Ceux-ci viennent
principalement de deux actions.
En France ceux-ci ont été déviés vers les Haras Natio-
naux et le monde vétérinaire. 
Des domaines comme l’identification, les livrets
d'identité (80% de leurs revenus fixes), l’édition des
cartes de saillies  sont du domaine  de l'État ; il est plus
qu'urgent de déléguer les responsabilités aux ANR qui
le demandent  comme le font tous nos   concurrents
Européens. Ces prestations permettent une autonomie
financière et la mise en place d’actions de promotion
et de marketing efficaces. Elles entretiennent un contact
privilégié et essentiel entre l’éleveur et son système
d'organisation qu'est le stud-book.

Conclusion : Nécessité d’une autonomie réglementaire
pour lutter à armes égales avec nos concurrents Européens.

3-Une avancée en 2009 : Adhésion volontaire au

programme d'élevage des races sport Françaises.

En 2009, pour la première fois, nous avons réussi à 
obtenir  le droit de demander à nos éleveurs de participer
financièrement à notre   programme d’élevage avec
une participation financière de 50 € à la naissance de
leur poulain Selle Français. Parallèlement au Selle Fran-
çais et dans la même volonté de démarche profession-
nelle, l’ACA (Arabe et demi-sang Arabe) et l’ANAA
(Anglo-arabe) ont  eu une démarche similaire : l’une
axée sur un programme d’élevage « Endurance », l’autre
(ANAA) sur son programme d’élevage sport orientée
davantage sur le Concours Complet d'Équitation.
Malgré cette dépense supplémentaire, plus de 95% des
éleveurs de Selle Français ont répondu présent.

IV. L’organisation de l’élevage

Il est primordial pour l’avenir qu’il y ait une véritable
cohésion du monde de l’élevage. Pour que cette cohésion
réussisse il faut qu’elle se construise sur des bases 
indiscutables.
1. Ce sont les vrais professionnels de l’élevage qui doivent
être le pilier majeur de celle-ci.
2. Les représentants de celle-ci doivent être issus d’une
élection régionale des éleveurs professionnels au suffrage
universel direct qui définiraient leurs élus Nationaux.
(Association Nationale de Race).

Pour cela  il est essentiel de bien définir :
• La définition de ce qu’est une démarche profession-
nelle de l’éleveur.
• Les territoires géographiques régionaux afin que ceux-
ci soient en totale  cohérence avec les réformes en
cours des collectivités territoriales prévues en 2010.
• Les statuts des Associations Nationales de Race (ANR)
et des Associations Régionales afin que  les représen-
tants  qui font la représentativité nationale soient en
synergie avec ceux des représentations régionales.  Ceci
donnerait une complète cohérence a l’édifice basée sur
la légitimité démocratique du vote  des éleveurs ayant une
démarche professionnelle non discutable 1 éleveur =
1 voix. 
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peut se satisfaire de cette situation, d’autant
que les Selle Français sont performants. A titre
d’exemple, ils représentaient en 2009, 84%
des qualifiés, pour les championnats de France
des jeunes chevaux de Fontainebleau, ouverts
à toutes les races de chevaux de sport fran-
çaises et étrangères.
Dans cette compétition internationale, la
qualité de notre production, sa notoriété 
accompagnée d’une bonne valorisation, nous
permettent de rester optimiste. Le Selle Français,
locomotive de notre filière sport, a de sérieux
atouts pour réussir demain mieux qu’hier.
Pour cela, il nous faut, sans attendre :
• Reprendre les nombreuses prestations qui
auraient depuis toujours dû appartenir à notre
race : identification des produits, gestion des
livrets, du règlement du stud-book, des cartes
de saillie, des indices... Et récupérer ainsi dans
notre budget les chiffres d’affaires correspon-
dants, comme le font l’ensemble de nos
concurrents étrangers ;
• Confier aux Associations Nationales de Race
en collaboration avec l’IFCE (HN-SIRE) les
encouragements liés à leur programme d’éle-
vage (facile à réaliser depuis la création en
liaison étroite avec SIRE de www.Franceche-
valdesport.com) Cela renforcera le sentiment
d’appartenance à leur Association, et leur
donnera fierté et confiance autour d’un projet
commun. Il en va de même pour les budgets
de développement commerciaux à l’interna-
tional avec l’UNIC et les professionnels 
marchands afin de créer une vraie synergie
avec objectif et résultats concret à l’export.
• Renforcer sans ambiguïté les prérogatives
qui sont normalement les nôtres dans la 
gestion du livre généalogique, la sélection
des reproducteurs, la formation des juges,
l’organisation de nos concours modèles et 
allures et plus généralement tout ce qui
touche l’essentiel de nos activités.

Donnez la liberté d'action  aux professionnels
de l’élevage. Accompagnez nous financièrement
pendant cette période de transition.

REFLEXION

VI. Conclusion

Il est indispensable pour l’élevage français,
structurellement coûteux, de proposer des
produits à forte valeur ajoutée ; penser le
contraire serait une erreur. 
Il faut que nous apportions sur nos produits :
spécialisation, savoir-faire et valeur ajoutée.
Nous sommes insuffisamment préparés pour
commercialiser dans notre pays nos propres
produits. 
En outre, nous sommes très peu présents sur
les marchés à l’exportation. 
Il est estimé que moins de 15% de nos chevaux
sont vendus hors de nos frontières, alors que
les Hollandais déclarent exporter plus de 40%
de leur production. Ceci est un vrai problème
que l’on ne peut se permettre d’ignorer.
La pratique de l’équitation en France ne cesse
de croître, les naissances françaises n’augmen-
tent pas pendant que la vente de chevaux
étrangers sur notre sol se développe. On ne
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Expertise du BWP 
à Morseele 
L’expertise se déroule dans un cadre chaleureux,
convivial, à taille humaine qui est assez proche de
ce que l’on fait en France actuellement. Le Selle
Français est très présent et apprécié dans la géné-
tique du BWP. Le sang français était également
présent cette année pour l'expertise, que ce soit
par les étalons SF présentés ou les chevaux BWP
de père SF, avec notamment un fils de Dollar Dela
Pierre qui a déclenché une salve d'applaudisse-
ments lors du saut en liberté. 

Spirou du Banney(Quick Star) a également effec-
tué une très belle prestation et est approuvé. Deux
étalons dont la génétique est 100% française ont
été élus ambassadeur du BWP, il s'agit de 
Flamenco de Semilly et Nabab de Rêve. L'aspect
santé est particulièrement suivi puisque la pre-
mière phase de cette expertise qui a lieu à Gent
comporte une visite vétérinaire poussée. D'autre
part, un contrôle anti-doping a lieu lors de cette
deuxième phase. Les étalons approuvés lors de la
2ème phase le sont uniquement pour 5 cartes ; ce
n'est qu'à l'issue du testage qui a lieu au mois de
mars et qui se déroule depuis l'année dernière sur
4 jours, que les meilleurs étalons pourront saillir
sans restriction de cartes. A l'instar de nombreuses
expertises en Europe, l'entrée et le catalogue sont
payants. Cette année 120 chevaux étaient présentés
pour environ 70 les années précédentes. 

Une commission de travail de l'ANSF

s'est répartie la charge de se déplacer

sur les approbations européennes, afin

d'observer les systèmes de sélection et

d'organisation des évènements et la

façon dont chacun des stud-books utilise

l'agrément comme organe de promotion

pour sa race. De plus le BWP organisait

pour la première fois une vente aux 

enchères d'étalons, il était donc 

intéressant de voir l'organisation et

le résultat de cette première vente.

Approbations 
du BWP et KWPN

Expertise du 
BWP à Morseele
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Le stud-book BWP est un stud-book résolument
tourné vers le CSO et ce sont avant tout les qualités spor-
tives qui sont recherchées. Les championnats des étalons
de 4 à 8ans se déroulent également lors de l'expertise,
ce qui permet aux éleveurs de revoir sur le même terrain
les étalons agréés les années précédentes. 
Concernant la vente aux enchères d'étalons, son résultat
reflète l'état du marché actuel, beaucoup de chevaux
ont été rachetés. Avec un top price de 34000€ et deux
des douze entiers présentés qui n'ont pas franchi la
barre des 7000€, on se rend compte que les acheteurs
sont de plus en plus frileux à investir dans des trois
ans uniquement sur une prestation en liberté. 

n Mr Schepers Boudewijn, Président du Jury

Quelles qualités recherchez-vous lors de 
l'expertise BWP ?

Nous élevons des chevaux pour le sport, il faut qu'ils soient
en bonne santé, beaux, et qu'ils se déplacent bien, mais le
critère principal c'est la qualité à l'obstacle, nous voulons
des chevaux qui sautent. D'autre part, nous sommes contents
qu'il y ait plus de chevaux français que les dernières années
pour cette expertise. C'est intéressant pour nous car nous
cherchons à avoir de la diversité génétique dans nos ori-
gines. Les chevaux français on eu de très bons résultats
l'année dernière et cela nous incite à regarder à nouveau
du coté de la France.

n Marcel van Dijck étalonnier

Vous êtes un peu l'ambassadeur du SF en 
Belgique, pouvez-vous nous parler de votre
parcours d'étalonnier?

J'ai démarré mon activité en 1956 avec un étalon hollan-
dais Brabo qui était un fils du SF L’Invasion. J'ai ensuite

importé Codex (Cottage Son), le premier étalon holsteiner
en Belgique. Lors d'un voyage en Hollande j'ai pu voir le
SF Duc de Normandie(Monceaux) et je me suis dit qu'il
fallait que j'achète un étalon en France. Je suis allé pour
la première fois en repérage à Caen en 1965, et l'année
suivante j'ai acheté à Mr Vauvrecy mon premier étalon SF,
Telstar un fils de Red Star. Par la suite j'ai acheté Vayrac
(Centaure du bois /Ibrahim), Horenzacio(Nankin /Ulti-
mate) mais également Fantastique (Ibrahim/Centaure du
Bois) que m'a vendu Mr Lefevre et qui a beaucoup produit
en belgique avec une descendance de plus de 1200 pro-
duits. J'ai également importé Primo des Bruyeres (Night
and Day /Urbain) qui est à l'origine du Champion Olym-
pique Jus de Pomme; mais aussi Sheyenne de Baugy
(Grand veneur /Nankin). Je viens chaque année en France,
aux qualificatives étalons et aux JSF. J'achète des étalons
français déjà parce que j'aime beaucoup votre pays(en Bel-
gique on dit «vivre comme Dieu en France»), mais aussi
parce que les chevaux sont plus naturels qu'en Allemagne
et que j'apprécie le caractère des chevaux français.
J'achète en moyenne un étalon tous les 2 ans. Pour ce qui
est des poulinières, j'ai actuellement 6 poulinières, toutes
françaises, d'ailleurs c'est lors d'un voyage en France que
Mr Arnold de Brabander à fait l'acquisition d'Opaline des
Pins, sur mes conseils.

Que pensez-vous de l'évolution de la race SF ?

En France, les chevaux ont de la force mais manquent
d'équilibre et de souplesse, et je pense que vous n'avez pas
utilisé les bons étalons étrangers pour améliorer la race.
D'ailleurs je ne comprends pas pourquoi vous avez autant
utilisé le sang étranger, je pense que c'est une  erreur. Il y
a des étalons étrangers qui saillissent beaucoup en France
mais qui ne conviennent pas du tout à votre jumenterie, il
ne faut pas vous laisser influencer par la publicité. Si les
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qui approuvent plus facilement que nous, est de
se démarquer par la qualité de notre production
et le sérieux de notre approbation. Un autre pro-
blème que nous rencontrons est qu'il faut que les
stud-books se respectent entre eux. Il y a une
concurrence, ce qui est normal, et cela peut 
donner une certaine dynamique, mais pour vous
donner un exemple, le sud-book Oldenbourg va
organiser une approbation ici en Belgique. C'est
pour moi inacceptable et c'est une chose dont on
doit parler au sein de la WBFSH afin de prendre
les décisions qui imposent un code de bonne
conduite respectant les uns et les autres .

Quelle est votre vision des chevaux SF?

Vous avez des chevaux avec beaucoup de force
et un très bon mental ; le problème des SF pour
moi, est une bouche parfois difficile. C'est la mode
d'utiliser le sang étranger en France, mais il faut
utiliser des chevaux qui correspondent à votre
jumenterie, comme par exemple Heartbreaker. Je
pense que vous devez utiliser de beaux chevaux
avec du sang. Je ne comprends pas le fonction-
nement des ventes Fences qui vendent en France
des chevaux étrangers. 

Quand je vais en France acheter un cheval j'y
vais pour acheter un cheval français, car les
Cassini, Carthago,  etc..., nous les avons déjà.
Toute l'Europe cherche un bon cheval Français,
et nous sommes très heureux d'avoir des étalons
français ici pour l'expertise, car l'influence du
SF en Belgique est très importante.

Allemands se séparent d’un étalon qui a déjà pro-
duit chez eux c’est parce qu’il n’est pas bon sinon
ils le gardent, il ne faut pas rêver. Vous manquez
de bons pur sang comme partout en Europe
comme Laudanum, Fra Diavolo, etc..., selon moi,
un cheval de sport doit avoir au minimum 30%
de pur sang. Je trouve que votre système d'appro-
bation est bien fait, notamment parce que ce sont
des juges différents pour le modèle, le saut en 
liberté et le saut monté, mais je pense que vous
donnez trop d'importance aux allures, car les
produits d'étalons étrangers qui se déplacent sou-
vent bien se retrouvent devant et on oublie un peu
trop à mon goût les qualités sur l'obstacle. La 
locomotion est importante, mais il ne faut pas
confondre la notion de locomotion au trot et l'am-
plitude et équilibre au galop, qui eux sont très
importants.

n Mr Carl Rijcken Président du BWP

Êtes-vous satisfait du cru 2010 et quelles
sont les difficultés que vous rencontrez
dans la sélection des étalons ?

C'est une bonne expertise cette année, il faut 
savoir qu'au BWP nous n'avons pas de présélec-
tions pour les entiers présentés ici, mis à part la
première phase de notre expertise, constituée
d'une visite vétérinaire poussée. C'est une véri-
table expertise de sélection. On nous reproche
parfois que les chevaux galopent beaucoup car
le rond est grand, mais nous avons délibérément
choisi cette option de laisser les chevaux galoper,
pour justement bien pouvoir les juger sur leur
galop et leur équilibre. Ici les gens viennent 
à l'approbation pour mettre les étalons dans l'éle-
vage, ce n'est pas une approbation pour vendre
comme dans d'autres pays, nous n'avons pas la
même politique. Il est difficile de parvenir à ven-
dre tout en sélectionnant, et le premier but pour
nous c'est la sélection. 

Le gros problème en Belgique c'est que nous
avons 3 stud-books avec des critères d'approbation
différents. L'expertise du BWP est difficile, et
lorsqu'un étalon n'est pas approuvé au BWP les
propriétaires se dirigent vers des stud-book tels
que le SBS, Z ou encore vers l’ AES. C'est un 
problème car le marketing fait oublier qu'il faut
sélectionner les chevaux. La réponse que nous
devons donner à la multiplication des stud-books

1 : Carl Rijcken Président du

BWP

2 : Flamenco de Semilly (Le

Tot de Semilly x St Brendan)

nommé Ambassadeur BWP

1

2
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dans l'organisation de cette manifestation et
l’on ressent la volonté du stud-book de faire de
cet événement un outil essentiel de promotion
de la race. 

Bilan 

Les membres de la commission de travail sur
les expertises européennes ont rapporté ce
qu'ils avaient vu et donné le fruit de leur ré-
flexion, de façon à ce que les différentes
commissions de travail mises en place par
l'ANSF puissent œuvrer pour améliorer notre
organisation et notre sélection en faisant 
ressortir les point forts du SF, qui restent 
l'aptitude naturelle à sauter, la force et un 
excellent mental. Il faut faire attention à ne
pas polluer notre élevage en utilisant des 
étalons étrangers au caractère difficile, ou dé-
tériorateurs des qualités physiques de nos
chevaux, notamment concernant le dos.

Une chose est sûre : nous n'avons absolument
pas à rougir de la qualité des nos chevaux.
Quelles que soient les approbations, on se rend
compte que les chevaux qui sortent de l'or-
dinaire restent très très rares ; ils se comptent
sur les doigts de la main et nous ne devrions
utiliser en France que les sujets d'exception
après s'être garanti de leur caractère. Force est
de constater également qu'il n’y a pas de 
système parfait, mais que plus on veut aller
vers la jeune génétique, plus il est important
de mettre un vrai système de testage au point
qui sert de garde-fou aux excès de prépara-
tion. Nos voisins l’on bien compris : à nous
d’améliorer notre système en fonction de nos
critères français.

Sandrine Amour

L'expertise du KWPN bénéficie d'une très
grosse infrastructure et d'un public nom-
breux (environ 4000 places assises), qui s'ex-
plique en grande partie par la densité de la
population proche et le côté central géogra-
phique du lieu d’organisation.  Les naissances
du stud-book KWPN pour le saut d’obstacle
sont équivalentes à celles du SF mais sur un
territoire 16 fois plus petit que la France. 
Parallèlement a cela, les chevaux de dressage
représentent le même nombre de naissance
en plus soit au total plus de 15 000 naissances.
La proximité de la Belgique et de l'Allemagne
ainsi qu'un réseau autoroutier important 
et des aéroports internationaux proches 
(Rotterdam, Amsterdam et Eindhoven) com-
plètent le potentiel de cette manifestation. 
2 halls sont consacrés aux nombreux expo-
sants, et toute la filière cheval est présente lors
de cette expertise (éleveurs, cavaliers interna-
tionaux, marchands). On remarque une grande
implication des socioprofessionnels dans le
monde de l'élevage.

Après une première sélection, 200 entiers 
environ sont présentés chaque année à cette
expertise. 37 d'entre eux ont été sélectionnés
en 2010 pour le testage à l'issue duquel 20 à
25 entiers seront approuvés définitivement.
Ce testage peut se dérouler dans la foulée de
l’approbation ou à l’automne de la même
année. Par contre, aucun étalon ne peut saillir
sans avoir subi celui-ci avec succès. On doit
noter le coût financier de l’ensemble du sys-
tème de sélection, qui avoisine pas moins de
10 000 € pour chaque étalon. Le lot que
nous avons vu était assez homogène dans le
modèle, avec de beaux chevaux : sports, chics
et commerciaux. Les chevaux sont extrêmement
bien préparés pour cette expertise, mais on
peut compter sur les doigts d'une seule  main
ceux qui présentaient une  grande qualité sur
les barres, avec un niveau moyen très normal.
Tout comme pour l'expertise du BWP, les éle-
veurs peuvent voir évoluer les jeunes étalons
performers sur des épreuves avec barrage au
chrono. Malgré une ambiance un peu 
« froide », il y a un grand professionnalisme

KWPN
Stallion Show 
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Une autre approche... à 's-Hertogenbosch.

Afin de situer géographiquement l’endroit : qui des « footmen» ne connaît pas 

Eindhoven ? De là, plein Nord… après les champs d’éoliennes... et à une heure,

surgit dans ce plat pays : ‘s-Hertogenbosch, coiffée religieusement par le clocher de 

la Cathédrale Saint Jean.

Incontournable certainement, apparaît cet évènement : l'approbation pour les

futurs géniteurs du meilleur stud-book du monde (selon la W.B.F.S.H.).

Nous sommes en « NEDERLAND » - Les Nordiques,tout comme le vent du nord, 

sont froids.

N’en déplaise à Rabelais : « Le rire n’est pas le propre du Hollandais » !

En revanche : l’accueil chaleureux de ces gentes dames dans l’imposante entrée de

cette « Brabant Halle » est convivial. Nous ne regretterons pas !

Après avoir slalomé entre une multitude de stands rivalisant de luxe, d’éclat 

et de beauté, nous sommes installés à une table aussi « bien placée » que fort 

généreusement garnie. L’impression générale, unanime et première est 

celle d’une organisation plus que parfaite !

L’ovale de présentation que nous surplombons est suffisamment vaste. 

Comme il se doit, dans ce pays, il est très fleuri. Les chevaux y évoluent avec 

aisance au trot et au galop. 

Une autre vision de l’approbation du KWPN
Par Jean Lefèbvre
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Le calme reste le maître mot

Très tranquillement, après avoir démontré la
qualité de leurs allures, ces « trois ans mâles »...
toujours en liberté-surveillée sont doucement
dirigés vers un petit couloir ayant pour fonc-
tion le « passage » ou bien « l’immobilisation ».

C’est de là que ces poulains prennent le départ
pour sauter, d’abord dans le mouvement ; en-
suite, et pour les deux derniers sauts, ils doivent
respecter l’arrêt obligatoire. Ils sont alors libérés
au pied de la ligne d’obstacle.

Sans en connaître exactement les cotes, l’oxer
est visiblement moins important qu’à Saint-Lô.
Les jeunes étalons, dans cette ambiance, s’ex-
priment en toute quiétude. Les chambrières se
taisent. Les hommes eux-mêmes sont discrets
dans leur gestuelle. Tout reste naturel.

Il semble que le jury de cette façon puisse
juger des chevaux restés « natures »  sans avoir
à s’interroger par quelles mains expertes... dites
« professionnelles » le candidat est passé !...

Tout le monde en France est conscient de ce
vrai problème qui reste à résoudre !

Pas moins de 112 « prétendants au plus hautes
destinées » avaient été préalablement sélection-
nés, uniquement dans la discipline : « saut
d'obstacle ». Tous furent présentés sur deux
jours, par séries de même origine paternelle.
Au terme de ces deux journées, nous avons pu
assister à la proclamation de résultats très pro-
visoires.

En effet, les candidats munis de ce premier pas-
seport, devront aux frais de leur propriétaire,
subir le test très complet des « 70 jours » ! 
La totalité des frais à supporter pour chaque
étalon approuvé serait de 10 000 euros envi-
ron. Ils ne furent en tout que 36 à obtenir ce 
« Pass » tant convoité. Les résultats définitifs
ne seront communiqués que vers la mi-juin.

Les critères exacts de sélection qui sont recher-
chés restent tout à fait secrets. Apparemment,
le choix pour une diversité génétique existe,
et prime la qualité intrinsèque. Le KWPN 
essaierait d’approuver, avant tout, le ou les
meilleurs fils d’un panel de géniteurs élites ou
prometteurs malgré leur jeunesse.

Exceptionnellement donc, ce ne sont que de :
Douglas, Heartbreaker, Tangelo, Ustinov et du
très styliste Ukato qu’il fut conservé deux fils.
Un seul pour chacune des autres familles.
Nous sommes restés sur notre faim cette année
par la production de Verdi (le Quidam de
Revel). En revanche, celle présentée au nombre
de cinq de Numero Uno, nous a particulière-
ment séduits. La « vieille garde » typiquement
hollandaise ne faillit jamais. Elle apparaît sou-
vent en deuxième ou troisième génération par
les Nimmerdor, Libero H, Indoctro et autres
grands Sires connus.

En outre, pas un seul fils de Kannan n’était
présent… et on retrouve même plus fréquem-
ment Concorde que Voltaire directement dans
les origines basses !

Enfin, en terme de robes : le bai plus souvent
bai brun, domine avec 27 candidats retenus
pour 6 gris et seulement 3 alezans.

Une vente aux enchères couronnait cette
manifestation le samedi soir. C’est très logi-
quement que le fils de Cornet Obolensky qui,
lors du saut d’obstacle, avait déclenché une
tonne d’applaudissements (de même qu'un
produit de Chaco Blue), décrocha le Top Price
à hauteur de 90000€. La moyenne des prix
pour chevaux d’obstacle s’est établie autour de
30 000€.

La crise connaîtrait-elle une embellie ? Le prin-
temps d’un renouveau serait de bon augure.
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INTERNATIONAL

Les Italiens aiment 
le Selle Français

Emilio Bicocchi et Idoline de St Clair (Royal 

Feu x Double Espoir)
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ACTUALITÉS de l’ANSF

Les cavaliers italiens apprécient les chevaux
Selle Français. En 2009, Juan-Carlos Garcia est
médaillé d'argent par équipe aux Championnats
d'Europe de CSO à Windsor avec Hamilton de
Perhet, alors qu'avec Iman du Golfe, il obtient la
médaille d'argent par équipe aux Championnats
d'Europe de CCE à Fontainebleau. Gianni Govoni
s'est imposé dans le GP du Global Champions
Tour de Rio de Janeiro avec Joyau d'Opal, 
tandis qu'Emilio Bicocchi est devenu Champion
d'Italie grâce à Kapitol d'Argonne.

Le Magazine le Selle Français est allé à leur
rencontre.

Gianni Govonni, vainqueur du GP GCT de Rio
de Janeiro avec Joyau d'Opal

Vous montez des chevaux francais, pouvez-vous

nous en parler ?

Je monte Joyau d’Opal, âgé de 13 ans, par Diamant de
Semilly x Kouglof II. Sa principale qualité est qu’il a beau-
coup de force pour pouvoir sauter très gros, mais malheu-
reusement, mon cheval a trop peu de courage, ce qui est
étonnant pour un SF, car tous les chevaux Selle Français
que je connais sont courageux.
Love Affair (Quick Star x Gragenit), qui vient d'avoir 11
ans, est complètement différente. Même si elle montre
moins de force que Joyau d'Opal, c'est un vrai génie qui
ne veut pas toucher les barres. En 2009, c'est la jument qui
a le plus gagné dans mon écurie. Quand elle fait une faute,
c'est soit une erreur de ma part, soit un manque de chance.

Ce fut un choix ou un hasard de monter des 

chevaux Selle Français ? 

Ce fut un hasard, car jusque-là, j’avais pratiquement tou-
jours monté des chevaux hollandais ou allemands, mais je
dois dire que je suis très content de mes chevaux Selle
Français, qui m'ont apporté beaucoup de satisfactions,
avec la victoire à Rio de Janeiro pour Joyau d'Opal, alors
que Love Affair a gagné un nombre incroyable d'épreuves
et se montre performante tant en Grands Prix que dans les
épreuves de vitesse.

Pour vous, quel serait le SF idéal ? 

Le cheval francais idéal serait Itot du château, l'un des
meilleurs chevaux du monde.

Quels étalons SF appréciez-vous ?

Il y a différents étalons qui me plaisent, dont Quidam de
Revel et Diamant de Semilly, car ils donnent  de très bons
produits.

Suivez-vous les évènements et concours du Selle

Francais ? 

Non, malheureusement je n’ai pas le temps de les suivre,
je suis en concours toutes les semaines, mais quand je
viens en concours en France, j’observe avec plaisir.

Y a-t-il des barrières au commerce des chevaux

français ? 

Oui malheureusement, car les tops chevaux coûtent des
prix astronomiques, quasiment inaccessibles, et qu'il n'est
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Gianni Govoni et Love Affair (Quick Star x Gragenit)

Gianni Govoni et Joyau d'Opal (Diamant de Semilly x Kouglof II)
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Qu’appréciez-vous chez les chevaux 

Selle Français ? 

Ce que j’apprécie particulièrement, c’est leur
mental. 

Quels sont leurs défauts ? 

Je pense que le défaut que l’on retrouve souvent
chez les SF est un équilibre plutôt moyen, mais
cela peut être compensé avec la qualité. C’est au
cavalier de composer. 

La majorité de vos chevaux sont Français,

est-ce un choix ou un hasard ? 

J’ai vécu très longtemps en France, j’ai passé un
an et demi chez Eric Navet, puis j'ai travaillé
toute une saison pour Mr Chauvin, pour qui j'ai
notamment monté Hermes de Rêve, Hiram 
Courcelle, Hirsute Courcelle, Disco d'Or, en
étant installé chez Mr Baldeck. 
Ainsi j’ai monté beaucoup de chevaux Selle
Français. Mon premier cheval de Grand Prix
était français. J’ai été habitué à monter des SF,
et j’apprécie beaucoup ces chevaux.

D’après vous, le cheval idéal est-il 100% SF

ou issu d’un croisement avec du sang

étranger ? 

Le cheval idéal est tellement rare qu’il peut naître
n’importe où. Il peut être issu d’un croisement,
pourquoi pas, mais un papier 100% SF donne
également de très bons chevaux. 

Quelles sont vos origines préférées ? 

Mes origines préférées, comme pères sont assez
classiques : Diamant de Semilly, Quidam de
Revel, surtout si le produit est dans le sang,
Apache d'Adriers par rapport à mon cheval Ka-
pitol, et aussi Dollar du Mûrier. 
Comme père de mères, j’apprécie beaucoup
Starter, Muguet du Manoir et Laudanum. 

Suivez-vous les événements et concours

de Selle Français se déroulant en France ?

Malheureusement, je suis toujours sur les terrains
de concours et je ne peux pas me rendre sur ces
événements, qui sont souvent en même temps.
Mais je me tiens informé. Quand je m’y rends,
c’est essentiellement pour acheter des chevaux. 

Faites-vous du commerce ? 

Je ne suis pas un marchand, mais pour pouvoir
monter de bons chevaux, il faut en trouver plu-
sieurs et les former.  Après, je dois faire un choix
et en revendre, car sinon j’aurais beaucoup trop
de chevaux !

pas toujours facile d'aller acheter directement les
chevaux chez les éleveurs.

Emilio Bicocchi, Champion d'Italie
avec Kapitol d'Argonne

Vous avez plusieurs chevaux français,

dont les très bons Kapitol d’Argonne et

Morgane de Nouvo Lieu, pouvez vous

nous en parler ?

Kapitol est un entier Selle Francais par Apache
d’Adriers et Galoubet A, que j’ai acheté en France.
C’est un grand cheval, avec beaucoup de force
et beaucoup de respect. Mais surtout, il a un très
bon mental.
Morgane de Nouvo Lieu est une jument par Dia-
mant de Semilly et Duc de Ferce PS. Sa mère ap-
partient à mon épouse, qui l’a montée en
concours. 
Au mois de mars, j’ai vendu Idoline de St Clair
(Royal Feu x Double Espoir), une très bonnne 
jument SF que j’ai montée et qui a gagné les
championnats children d’Italie cette année. J’ai
également 2 chevaux aux origines françaises,
mais nés en Italie, un Baloubet du Rouet x Elf III
de 8 ans et un 4 ans par Carnute x Baloubet du
Rouet. 

Emilio Bicocchi et Kapitol

d'Argonne (Apache

d'Adriers x Galoubet A)
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faible est qu’il n’est pas assez guerrier sur les
parcours. 

Iman du Golfe (Allegreto x Le Pontet PS)

Iman appartient à un propriétaire français. Il a
une grande qualité de saut, avec beaucoup de
force. Son point fort est le cross. Par contre, je
ne sais pas si on peut parler de défaut, mais il a
beaucoup de personnalité, un caractère très fort. 
C’est un très bon cheval de complet, qui peut en-
core s’améliorer au niveau du travail sur le plat. 

Albin III (Hidalgo de Riou x Le Potelet PS) 

Albin a toutes les qualités d’un bon cheval, mais
ce que j’apprécie particulièrement, c’est son ca-
ractère très guerrier, il faisait tout pour aider le
cavalier. C’est dur de lui trouver des défauts, je
peux dire que son galop n’était pas excellent,
mais à part ça, c’était vraiment un  très bon cheval.

Vous avez vécu en France, ainsi vous

connaissez bien les Selle Français : 

pouvez-vous nous parlez de leurs qualités

et points faibles, en général ?

La principale qualité des SF est leur tête, ils ont
un très bon mental. Ce sont également des che-
vaux avec une bonne qualité de saut. Leur prin-
cipal point faible est leur équilibre. Ce défaut les
rend plus difficiles dans la bouche. 

Et y a-t-il une demande pour des chevaux

français en Italie ? 

Il y a 2 ou 3 ans, la mode était aux chevaux
belges et hollandais mais effectivement, il y a de
plus en plus une demande pour des chevaux fran-
çais. Cependant, le prix des chevaux en France
est en moyenne plus cher pour le même niveau
de qualité. 

Ainsi, est-ce difficile de trouver des chevaux

en France ? 

Souvent les éleveurs Français possédant des bons
produits ne veulent pas les vendre et fixent des
prix très élevés. 

Achetez-vous vos chevaux directement en

France ou en Italie ? 

Cela dépend, j’en ai trouvé en France et en Italie. 

Vous intéressez-vous à l’élevage ? 

Mon père élève un peu, moi aussi, j'ai actuelle-
ment une poulinière, mais c’est plus un jeu pour
moi. Nous avons eu de la chance avec Morgane ! 

Et utilisez-vous des étalons SF ? 

Oui, Diamant de Semilly, Disco d’Or, un cheval
que j’ai monté, par Jalisco B, qui est actuellement
en Hongrie, et Apache d’Adriers. 

Et votre bon Kapitol est entier, vous ne

l’avez encore jamais utilisé ? 

Bien que Kapitol soit approuvé, je ne l’ai jamais
fait prélever. Chaque fin de saison j’hésite, et
cette année, il a été arrêté assez longtemps. J’ai
donc préféré attendre encore un peu. Mais l’année
prochaine, pourquoi pas !

Juan Carlos Garcia, Double médaillé
d'argent aux Championnats d'Europe
de CSO et de CCE avec Hamilton de
Perhet et Iman du Golfe

Vous montez, ou avez monté, beaucoup

de chevaux selle Français, dont Hamilton

de Perhet, Albin III et Iman du Golfe. 

Pouvez-vous nous en dire plus sur eux ?

Hamilton de Perhet (Bayard d’Elle x Muguet

du Manoir)

Je l’ai acheté à 7 ans. Christian Hermon m’avait
vendu Albin et je lui ai demandé de me trouver
un autre cheval, et c’est comme ça que j’ai acheté
Hamilton. C’est un cheval qui a beaucoup de
force, et une très bonne qualité de saut. Son point

1 : Juan Carlos Garcia et

Iman du Golfe (Allegreto x

Le Pontet)

2 : Juan Carlos Garcia et

Albin III (Hidalgo de Riou x

Le Potelet)
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Vous concourez au plus niveau avec des chevaux

SF dans deux disciplines, est-ce un hasard ou y a-t-

il une réelle différence entre monter un SF et un

cheval étranger ?

Ce n’est pas un hasard… Les SF sont très compétitifs.
J’adore monter des SF car ils sont très adaptés à ma
monte. Lorsque j'ai de l'argent de côté, j'achète souvent un
cheval SF pour moi.

Vous montez beaucoup d’autres chevaux SF, 

comment les trouvez vous ? 

J’ai beaucoup de relations en France, je travaille avec plu-
sieurs personnes. Celles-ci m’envoient des vidéos des chevaux
et je me déplace en France pour les voir, s’ils me plaisent.
Mais je ne vais pas chez quelqu’un en particulier. 

Rencontrez-vous des difficultés pour trouver des

chevaux en France ?

Oui, c’est assez compliqué d’acheter des chevaux en
France par rapport à l’étranger. Je pense que cela est dû
à la mentalité. 
En France, les cavaliers changent constamment d’idées
lors de la vente d’un cheval, parfois, ils ne sont pas assez
marchands : un jour le cheval sera à vendre, puis ils déci-
dent de le garder etc… Parfois je me déplace pour voir un
cheval, et il n’est finalement plus à vendre…
A l’étranger, presque tous les chevaux sont à vendre, et
c’est également beaucoup plus facile et rapide pour
conclure une affaire. 

Vous intéressez-vous aux événements du  Selle

Français, tel que les JSF de Saint Lô ? 

Oui mais malheureusement je n’ai
jamais pu venir. Je ne suis pas très
bien informé sur ces événements. Je
pense qu’il pourrait être intéressant
de plus communiquer sur cela à
l’étranger. Mais c’est également
difficile pour les cavaliers de venir
sur ces concours, car ils sont sou-
vent organisés le week-end, et, à
cette période nous sommes en
concours. Ca serait plus facile si
c’était la semaine. 
Si l’on m’invitait à des présenta-
tions SF la semaine, je viendrais
avec plaisir, mais le week end , je ne
peux pas.

Vous intéressez-vous aux 

origines lors de l achat ?

Non, cela na pas beaucoup d’im-
portance pour moi.

Quels sont vos étalons SF préférés ?

Je n’en ai pas particulièrement, tant qu’ils ont du sang.

Le mot de la fin ?

J’adore vraiment le Selle Français ! Je voyage beaucoup
dans le monde, et j’achète presque toujours des chevaux
Selle Français ! Même si c’est parfois très difficile d’ache-
ter, car les vendeurs changent souvent d’avis... Et ce serait
vraiment bien si les événements du SF étaient plus acces-
sibles aux cavaliers étrangers, avec des dates plus adap-
tées à nos plannings afin de nous permettre de venir.

Giuseppe Rolli, Membre de l'équipe d'Italie, a
participé aux Jeux Equestres mondiaux
d'Aix-la-Chapelle avec Jéricho de la Vie

Vous montez des chevaux français, 

pouvez vous nous en parler ? 

Il faut que nous parlions tout d’abord de Jericho de la Vie,
qui est mon meilleur cheval. Il a une origine un peu parti-
culière : Bolid de la Pierre X Tandem de Mai et sa grand-
mère  est  trotteuse. 
C’est un très bon cheval, il a fait les championnats du
monde d’Aix la Chapelle à 9 ans et il court actuellement
les gros Grands Prix. J’ai aussi Haida du Castillon, une
jument par le Tot de Semilly avec une mère par Benroy PS,
et également des très jeunes chevaux. 

Quels sont leurs qualités et défauts ? 

Jéricho a un physique particulier, avec une technique de
saut spéciale, mais il est toujours prêt à aider le cavalier
ce qui rend les parcours plus faciles et compense ses points
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Il est alors très dur de modifier le dressage et
l’éducation sur certains chevaux à 7 ou 8 ans.
De plus, je pense que les chevaux français sont
très malléables, ils ont un bon caractère. 

Comment avez-vous trouvé vos chevaux ?

Etait-ce un hasard de monter un SF ou un

choix ?

Je les ai trouvés en France, ils tournaient tous
les deux en concours avec de bons cavaliers
français. Ce n’est pas un hasard ni un choix de
monter des SF, c’est une série de circonstances.
J’ai beaucoup tourné pour trouver des chevaux,
et cela dans beaucoup de pays. 

Qu’est ce qui est différent lorsqu’on

monte un cheval français ?

C’est tout d’abord une combinaison entre cheval
et cavalier. Mais avec un SF, il faudra travailler sa
tête, et pas seulement le physique. Les chevaux
français ont beaucoup de personnalité, ils sont
délicats et sensibles. Le travail sera alors un mé-
lange de travail physique et mental, ce qui donne
un rapport plus humain qu’avec d’autres chevaux,
comme les Allemands par exemple, qui ont besoin
de beaucoup de travail, physique essentiellement. 

Est-ce difficile d’acheter un SF lorsque

l’on est Italien ? 

Oui, c’est compliqué et difficile d’avoir un bon
cheval si l’on n'est pas français. Mais c’est nor-
mal, les éleveurs préféreront vendre à un bon ca-
valier français. J’ai eu de la chance, je suis passé
au bon moment vers le bon cheval ! Il faut un peu
de chance.

Suivez-vous les événements et concours

de chevaux français ? 

Oui, quelques fois, à Saint-Lô par exemple. Je
trouve très bien qu’il y ait plein de petits
concours, régionaux, départementaux, nous
n’avons pas ça en Italie pour les jeunes chevaux.
C’est très bien pour voir beaucoup de chevaux. 

Y a-t-il une mode pour certains chevaux

en Italie ? 

Ça dépend, c’est spécial, chacun a son propre
canal, certains connaîtront beaucoup de chevaux
en Allemagne, d’autres seront plus sur la France...
Je pense que les tendances viennent surtout de
l’élevage ; la France a beaucoup amélioré son 
élevage, et produit un grand nombre de bons 
chevaux, on retrouve alors plus de SF en Italie.

Catherine Lugand

faibles. Les origines trotteur sont visibles, surtout
dans les virages par exemple, car il a un équilibre
spécial, mais il a ce caractère bagarreur, gagnant
du trotteur, il donne à 100% quand il est en par-
cours, il ne veut pas perdre !
La jument a également un bon mental.
La plus grosse qualité du SF est donc le mental,
même s’ils ont un caractère spécial, ils sont tou-
jours prêts à donner. Leur physique est également
une qualité, même si certains disent qu’ils ne
sont pas fait pour le dressage, ce sont des che-
vaux solides, qu’il faut évidemment respecter
dans le travail.En ce qui concerne les défauts du
SF, tout le monde dit qu’ils ont une mauvaise
bouche, c’est peut-être de la chance, mais celle
des chevaux que j’ai montés est normale !
Pour moi, le principal défaut du SF ne se trouve
pas dans les chevaux mais dans les méthodes
d’apprentissage. Les jeunes chevaux ne sont pas
aussi bien dressés qu’en Allemagne par exemple.

Giuseppe Rolli et 

Jericho de la Vie (Bolid

de la Pierre x Tandem

de Mai)

1202_ANSF_News n°6_def_Mise en page 1  15/03/10  16:43  Page54



1202_ANSF_News n°6_def_Mise en page 1  15/03/10  16:43  Page55



 56

TRIBUNE
LIBRE

Marketing et sélection
par Bertrand Langlois, Généticien - Directeur de recherches à l’INRA
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Les nouvelles structures d’encadrement de la production
du Selle Français confient à l’ANSF la définition des
objectifs de sélection et la mise en place du schéma
d’amélioration génétique. Se trouvant en responsabilité,
elle se doit aussi d’améliorer la commercialisation en
développant une image de marque et le marketing de
la production.

Dans cette note je voudrais montrer que si dans une
optique de transparence du marché, marketing et 
sélection devraient aller de pair, en fait, il n’en est rien.
On opte en effet pour l’obscurité et la confusion des
objectifs dans la bonne tradition du maquignonnage,
sans se donner les moyens d’une véritable politique
commerciale. Cela est dû à la situation particulière des
productions chevalines qui oscillent entre amateu-
risme et professionnalisme. Puisque les amateurs 
acceptent de perdre de l’argent en produisant des chevaux,
la régulation habituelle du marché ne se produit pas
et cela conduit à une surproduction chronique qui tire
les prix vers le bas. Il est donc bien difficile d’équili-
brer les comptes en visant la production d’un cheval
moyen. Les professionnels sont donc contraints de 
développer un marché spéculatif de haut de gamme
où quelques très gros prix permettront d’équilibrer
les pertes moyennes. Dans cette perspective, ils doivent
se spécialiser. Ce phénomène s’observe maintenant par-
tout en Europe : aux Pays-Bas (KWPN), en Allemagne
(Holsteiner, Hannovrien, Oldenburg) l’élevage s’est
clairement scindé en deux objectifs : la réussite en

concours de saut d’obstacles et la réussite en concours
de dressage. Ces lignées spécialisées sont clairement
affichées bien que l’objectif polyvalent du début,
contrôlé par le test des étalons en station, demeure
bien ancré chez les éleveurs et fasse encore partie de
leurs arguments de vente. Ces tests favorisent en outre
des chevaux faits au moule, sans grands défauts ni
grande qualité non plus. Par ailleurs, la conformation
est standardisée au moment de la «körung » qui est
l’examen du modèle et des allures qui ouvre à une au-
torisation provisoire de monte et à l’entrée en station.
Là, les chevaux seront travaillés pendant 70 jours de
manière à les comparer le plus objectivement possible
en compensant les effets du travail antérieur de 
certains qui aurait pu les favoriser. On s’attache ainsi,
autant que cela se peut, à comparer les candidats 
étalons dans des conditions identiques. A l’issue de ce
travail, les chevaux passent une sorte d’examen où la
note du responsable de l’entraînement compte pour
beaucoup. On convoque aussi des cavaliers prestigieux
pour qu’ils donnent un avis extérieur. C’est le « Frem-
dreitertest ».

Critique du contrôle en station

L’inconvénient de cette structure copiée et adaptée dans
beaucoup de pays de l’Europe du Nord, Suède, Pays-
Bas, Danemark, Pologne… c’est qu'elle est coûteuse.
Pour des raisons d’économie, ce test de 100 jours à
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marque particulière. Aux Pays-Bas, les étalons
sont approuvés soit pour le dressage soit pour
le CSO.

Dès 1976 (voir Langlois et Legault Comptes
rendus de la journée d’étude du 10 mars 1976
Ed. CEREOPA, p3-6), nous préconisions ce
système des lignées spécialisées en France.
Mais puisque notre marché intérieur est 
outrageusement dominé par le CSO, les éle-
veurs ont toujours dit faire un cheval de sport
sans vouloir afficher que nous sélectionnions
en réalité un cheval pour et par le CSO. 

La bataille perdue contre le « cheval de loisir
» s’inscrit dans cette perspective. Il s’agissait
de maintenir le marché des loisirs captif de la
sélection « sport » qui était en fait « CSO » au
moins pour le SF. Il faut dire que nous dispo-
sions pour cela d’un certain nombre d’atouts.

Les atouts de la France

Avec les Haras Nationaux, nous jouissions
d’une très bonne identification informatisée
par le SIRE dès 1974. Cela conférait une bonne
fiabilité à la gestion des résultats dans les com-
pétitions, confiée à la société des steeple-
chases de France qui dès 1972 l’informatisa.
Nous étions alors le seul pays au monde à 
disposer d’une gestion de type courses pour
la conduite de son élevage de chevaux de sport.

l’origine a d’ailleurs été ramené à 70 jours. De
plus, on ne peut éliminer de la reproduction
un trop grand nombre de candidats étalons car
les coûts sont supportés par les propriétaires.
En fait, quand on en élimine 50%, c’est déjà
bien mais c’est un taux de sélection bien faible
sachant que l’on n’a besoin que de 5% des
poulains nés pour en faire des étalons. L’élimi-
nation se fait donc avant le test en station, en
fonction de l’appréciation des origines et du
modèle des entiers. De plus, nous l’avons vu,
ce test est généraliste et ne tient que peu
compte des aptitudes particulières soit pour le
dressage soit pour le CSO.

Les Allemands ont développé leur image de
marque sur cette organisation orientée vers la
production d’un cheval de selle polyvalent.
Mais chez eux, de plus en plus de voix se sont
élevées pour l’utilisation de reproducteurs per-
formers en compétition. Cette pratique aurait
entraîné un glissement de pouvoir des organi-
sations d’éleveurs vers celui des cavaliers mar-
chands. Les puissants syndicats d’élevage s’y
sont donc opposés. Ils n’ont cependant pas pu
résister à la pression et c’est ainsi que ces puis-
santes fédérations ont fait éclater leur objectif
d’origine. Le Holsteiner s’est spécialisé sur le
saut d’obstacles, le Hannovrien a développé
deux lignées spécialisées, l’une sur le dressage,
l’autre sur le CSO et le Oldenbourg a établi une
lignée spécialisée pour le CSO qui porte une
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le Tour de France entraîne l’essor considérable
du cyclotourisme.

Il apparaît donc que la situation française, par
le poids qu’elle donne au CSO, se distingue
nettement de celle de nos principaux concur-
rents que sont l’Allemagne et les Pays-Bas qui
sont beaucoup plus orientés que nous vers le
dressage. En France, la sélection sur le CSO ne
dégrade toutefois pas l’aptitude ni au concours
complet, ni au dressage (voir la figure ci-
dessous). On ne sait pas ce qui se passe au 
niveau du modèle et des allures car ceux-ci ne
donnent lieu à aucun relevé objectif.

Progrès génétique en France
pour les trois disciplines
olympiques

Figure extraite de la revue scientifique Lives-
tock Science 112 (2007) 161-1

L’aspect poids économique des caractères 
recherchés a également été étudié ainsi que la
modélisation du progrès génétique attendu de
schémas de sélection en fonction d’objectifs
plus diversifiés. Le cheval pose en outre le 
problème d’une économie spéculative où,
nous l’avons vu, le cheval moyen n’est pas 
nécessairement rentable et cela a une forte in-
cidence sur la pondération économique des
caractères dans un objectif global de sélection.
Cela explique aussi la tendance actuelle des
élevages européens à spécialiser des lignées
soit pour le CSO soit pour le dressage. C’est

En 1976, il était proposé la première publication
des Indices Saut d’Obstacles (ISO) et les pre-
mières estimations des étalons sur descendance
dans cette même discipline. L’ISO fut ainsi peu
à peu substitué aux gains pour évaluer les 
performances des chevaux de sport et fut de
plus en plus utilisé dans la réglementation à la
place de ceux-ci. Nous bénéficiions par ailleurs
pour la maturation et la mise en marché des
jeunes chevaux du Cycle Classique de la 
Société Hippique Française très utile au tri des
jeunes poulinières et malheureusement assez
mal utilisé pour la sélection des jeunes entiers.
Il y a donc une adéquation Selle Français =
Cycle Classique = CSO qui fait notre origina-
lité et que malheureusement nous ne savons
toujours pas vendre. 

Nous sommes même tellement peu sûrs de
nous qu’il semble que nous aspirions mainte-
nant à nous mouler dans le modèle allemand
que ces derniers sont en train d’abandonner.
On veut introduire de
nouveaux caractères dans
l’objectif : le modèle,
comme si on n’en avait
jamais tenu compte, le
caractère, la santé… on
parle du dressage, du
complet, de l’endurance
comme des objectifs pos-
sibles à ajouter à ceux du
Selle Français. De tout
cela résulte à mon avis de
la confusion. 

Je comprends bien qu’il
faille devant un marché
très diversifié et très amateur lui faire croire
que l’on satisfait toutes ses aspirations, même
si ce n’est pas le cas. C’est une attitude mar-
chande qui discrédite souvent la démarche
technique qui se fixe un nombre limité 
d’objectifs sur lesquels elle mobilise l’ensem-
ble de ses moyens. Ajoutons que faire un Selle
Français sauteur intéresse plus d’un amateur
puisque la pratique des centres équestres est
orientée principalement sur cette activité. Les
succès d’une telle sélection portent aussi en
eux le développement de l’activité de loisir
correspondante, par le même mécanisme que
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habituel, dont on maîtrisait d’ailleurs la 
production depuis longtemps par un habile
dosage de « sang sous la masse » guidé par les
critères habituels de « l’extérieur ». Ce cheval
nouveau, sélectionné d’après ses performances,
avait aussi une conformation adaptée que peu
à peu l’œil averti des éleveurs a appris à inté-
grer. Mais ne confondons pas : ce sont les per-
formances qui ont déterminé la conformation
sélectionnée, pas l’inverse. 

Il faut se garder de mettre la charrue avant les
bœufs.

En ce qui concerne l’évolution du Selle Français
vers le cheval de CSO, nous croyons évidemment
en porter une grande partie de la responsabilité
et nous en sommes fiers. 

A l’avenir d’autres spécialisations seront
peut-être envisageables, mais à l’époque en
France, seul le saut d’obstacles était écono-
miquement crédible.

N’en est-il toujours pas ainsi ?

une position que nous avons tenue de très
longue date, nous voilà donc maintenant 
rejoints par nos adversaires. En revanche, les
organisations françaises, s’égarent à nouveau
sur des objectifs mal définis de polyvalence
qu’elles souhaitent gérer par des concours
d’élevage.

Les concours d’élevage

Qu’est ce qu’un concours d’élevage ? C’est une
manifestation sociale où des dominants, les
juges, font valoir la prééminence de leur avis sur
celui d’éleveurs dominés qui s’y soumettent.
C’est cette grand-messe cachée qui, depuis des
temps immémoriaux, a bloqué toute tentative
de description objective des animaux, malgré
l’arsenal croissant des technologies disponibles
pour le faire. Dans ces conditions, comment
justifier cet examen puisqu’on ne dispose
d’aucune donnée permettant de faire la corré-
lation avec les performances. 

Les rares relevés disponibles ne sont d’ailleurs
guère encourageants. Si, aux extrêmes, on peut
effectivement reconnaître un trotteur d’un 
galopeur, un cheval de selle d’un carrossier,
différents types de chevaux de trait entre eux,
il sera très difficile de reconnaître les futurs
sauteurs dans un concours de chevaux de selle
de trois ans, une fois les boiteux éliminés. On
a pu montrer que l’adjonction de nombreuses
mesures objectives n’améliore pas considéra-
blement la précision du tri. Pourquoi ? Parce
que la performance a de multiples causes qui
sont environnementales, physiologiques, neu-
rologiques et biomécaniques qui interagissent
les unes avec les autres. Il ne faut donc pas
s’étonner que l’extérieur du cheval perçu 
d’expérience, sans véritable doctrine, soit 
finalement peu lié au résultat attendu sur les
performances.

Nous restons donc certain que seul le contrôle
des performances dans les compétitions peut
permettre de progresser efficacement comme
il l’a d’ailleurs fait pour le CSO au cours des
dernières décennies. Les indices de sélection
ont en effet révélé à l’élevage l’apparition d’un
cheval de CSO, différent du cheval de selle 
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PUBLI-
REPORTAGE

François Desmons

Gènes Diffusion 
s’ouvre aux 
éleveurs 
normands

Disposant d’un savoir-faire reconnu depuis plus de vingt ans en 

génétique et en reproduction, Gènes Diffusion est aujourd’hui un 

acteur majeur du paysage équin national. 

Couvrant toutes les technologies de la reproduction (IAF, IAR, IAC,

échographie, congélation…), ses différents haras ont assuré, en 2009,

la reproduction de plus de 1 200 juments. Pour l’année 2010, 

l’entreprise ne manque pas de projets, notamment au profit des 

éleveurs de la grande région Normandie. Explications de François

Desmons, Directeur Général.
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Jusqu’à présent, Gènes Diffusion était 
surtout identifié « Trotteurs ». 
En quoi 2010 va-t-il changer cela ?

A compter de cette année, nos trois stations de reproduction

équine situées dans le Calvados, la Mayenne et, tout récem-

ment, dans l’Orne (Haras du Pays d’Argentan - Le Pin au

Haras) ouvrent leurs portes aux juments Selle Français. Cela

signifie que, dans chacun de nos sites, une équipe expéri-

mentée disposant d’un suivi vétérinaire régulier est à même

d’accueillir les éleveurs dans les meilleures conditions et de

leur proposer des solutions adaptées pour la reproduction

de leurs juments. En Trotteur comme en Selle Français, nous

nous sommes fixé comme priorité d’être partenaire des 

éleveurs dans leur région. 

Est-ce que cela va aussi se traduire par
une présence plus forte sur le terrain ?

Tout à fait. Nous avons recruté dernièrement un nouveau

collaborateur en la personne d’Alain Lhopital. Acteur 

reconnu dans le milieu équin, il est désormais l’interlocuteur

« Chevaux de Sport » pour les éleveurs de la région Normandie

qui peuvent le consulter sur les aspects génétiques et 

reproduction. 

Comment les éleveurs peuvent-ils le
contacter ?

Ses bureaux sont au Haras du Pays d’Auge, au Carrefour 

St Jean (14), où il accueille les éleveurs, mais il peut égale-

ment se déplacer en élevage. Il est aussi possible de le 

rencontrer lors des grands évènements de l’élevage tels que

les salons des étalons de sport et les Journées Selle Français

à St-Lô.

Outre le conseil génétique et technique, Alain Lhopital est le

contact référent pour la congélation des étalons Selle Français

sur la Normandie. Il s’agit d’une nouvelle prestation que

nous proposons au haras du Pays d’Auge, en partenariat

avec Delphine Perez qui assure le maintien en condition

sportive des étalons.

Au niveau génétique, que proposez-vous
aux éleveurs ?

Dans nos différents sites, ils peuvent avoir accès, en 

semence congelée, à la totalité des étalons français et étran-

gers agréés à la monte. En plus de cette gamme, nous leur

proposons une sélection importante d’étalons disponibles

en semence fraîche et réfrigérée. 

Cela correspond à une demande forte actuellement à 

laquelle nous nous efforçons de répondre de la manière la

plus large possible. Par ailleurs, nous avons également établi

un partenariat avec le Haras de la Pomme (Le Pin – 14) dans

le domaine du transfert embryonnaire. Le principe consiste

à implanter sur les receveuses stationnées au Haras de la

Pomme les embryons des donneuses inséminées dans 

nos haras. Grâce à ce système, nous sommes en mesure de

proposer une solution simple et complète aux éleveurs qui

ont ainsi l’esprit libre.

 65Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS N°6l mars 2010
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IDALGO, 
l’Orgueil du Donjon
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SOUCHES MATERNELLES

Parmi ses produits, on compte une vingtaine
de gagnants internationaux sous la selle de
fines cravaches tels Jazzy de la Luth avec Daniel
Deusser ISO 150, Just In Time III en compagnie
de Stéphane Lafouge, Kricket du Hequet avec
le Champion d’Europe Kevin Staut, Macaco
sous les selles de Rutherford Latham puis 
Julien Epaillard ISO 148, ou encore Marcouf
de l'Isle, 2e du GP de Vigo avec Rutherford 
Latham.

Cette branche éloignée est à l’origine d’une
quinzaine d’internationaux en CSO dont 
Sapphire B (Mr Blue) très grande gagnante en
CSI avec Maikel Van der Vleuten, Dira Courcelle
(Muguet du Manoir) mère des étalons Hermes
de Reve (Quito de Baussy) sous couleurs 
irlandaises et Malito de Reve (Cumano), Ivol
de la Croix (Mersebourg) ISO 155 ainsi que le
très bon gagnant en concours complet Cactus
de Garêne (Herbier ps) ICC 143.

Une Tornade, jument base de
l'élevage du Donjon

La 4e mère d’Idalgo, Une Tornade, était issue
d’Herquemoulin qui, comme le célèbre Nankin,
était fils du pur-sang Fra Diavolo. 

La jument de base de cette lignée est Mazette.
D’origine inconnue, cette poulinière, 7e mère
d’Idalgo, n’est autre que la 5e mère du célèbre
étalon privé Cacao Courcelle (Jalisco B), qui
avait fait sensation sous la selle de Franck 
Schillewaert lors du Championnat de France
des 6 ans de Fontainebleau, terminant vice-
Champion de France. Exporté au Danemark, il
a ensuite évolué en CSI sous ses nouvelles cou-
leurs avant de revenir en France faire la monte
au Haras du Reverdy à sa retraite sportive.

Page de gauche : William

Fox-Pitt et Idalgo du 

Donjon (Qredo de Paulstra x

Saint Come)

1 : Magie du Donjon

(Concorde x Calypso 

d'Herbiers) et Vatty du 

Donjon (Winningmood)

2 : Unelle du Donjon 

(Network PS), soeur utérine

d'Idalgo du Donjon.

2
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Idalgo du Donjon, 
Champion d’Europe 2009
de concours complet par
équipe et 2e du mythique
CCI**** de Badminton sous
la selle du Britannique
William Fox-Pitt est un
Selle Français. 5e cheval
mondial au classement
WBFSH, il est issu d’une 
lignée maternelle très 
imprégnée de sang qui a
donné de bons gagnants
dans les trois disciplines
olympiques. Retour sur la
famille de ce champion né
à Bricquebec, dans la
Manche, chez Bernard
Piedagnel. 1

Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS N°6l mars 2010
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Riou (père de l’exceptionnel Albin III grand
vainqueur en CSIO), sera un très bon étalon
performer en Grand Prix avec Laurent Le Vot.
A l’élevage, il laisse une production quali-
teuse avec une dizaine de produits indicés à
plus de 140. Le plus connu est Valentin 
Paluelle ISO 160, régulièrement classé en GP
avec Laurent Goffinet puis Serge Morin. Nous
pouvons également citer Un Seize Mai ISO
159, Alumine du Valon ISO 157, Vino Verde
ISO 151, Balto des Pres ISO 150 ou encore
Aurion l’Enchanté, très bon performer en GP
sous la selle de Francis Mas, ISO 148.

Le dernier produit d’Une Tornade, Regence
du Donjon (Count Ivor) produira, pour le
compte de Roger Piedagnel, Havane du Don-
jon (Muguet du Manoir), elle-même mère
de Nandy du Donjon (Dandy du Plape) ISO
140 en 2009 à l’issue d’une saison très régu-
lière avec Florian Bilquez. 

Mais n’oublions pas qu’Une Tornade a aussi
donné Furielle, la 3e mère de notre champion
Idalgo du Donjon.

Furielle est une fille du chef de race Uriel,
père de nombreux gagnants internationaux et
excellent père de mères. Propre sœur d’Orgueil
du Donjon, Furielle, jument de tempéra-
ment, a mis au monde La Fée du Donjon (Et
Hop aa) ISO 136 mère de la très bonne ga-
gnante en CSO Boheme de Fée (Quicklove
Fontaine) ISO 140 et de l’étalon privé 
Cofesco (Jalisco B) ISO 131. Pour le compte
de Roger Piedagnel, à nouveau avec Et Hop,
elle a produit Muse du Donjon qui a elle-
même donné naissance aux bons gagnants
Scouzy du Donjon (Count Ivor ps) ISO 133
et Urfe du Donjon (Jasmin) ISO 134 ainsi
qu’à Vanoise du Donjon, 2e mère de Seigneur
du Grand Pré (Quidam de Revel), étalon
privé approuvé lors des dernières Journées
Selle Français. 

Bernard Piedagnel, qui a récupéré la jument
à la retraite de son père, utilise ensuite Mu-
guet du Manoir « il était à la mode et c’était un
très beau cheval ». Le poulain qui naîtra de
cette union est As du Donjon. Acheté à six
mois par Charles Vauvrecy, découvreur de 
célèbres étalons comme Nankin, Uriel, 

Herquemoulin avait également pour particu-
larité d’être exempt du sang d’Ibrahim. 
« Mon père a acheté Une Tornade foal dans un
champ de foire. C’était une jument légère, avec de
la taille et très près du sang. Elle galopait bien »,
nous confie Bernard Piedagnel. Débourrée
par Jean-Baptiste Thiébot (élevage de B’Ne-
ville) puis mise à l’élevage, Une Tornade a
laissé une production très polyvalente : elle a
donné, avec le pur-sang Valesco, Haro Fleury.
« C’était un grand bai avec beaucoup de sang.
Nous l’avons vendu à six mois à Philippe Henry
qui l’a plus tard revendu à l’ENE », raconte 
Bernard Piedagnel. Haro Fleury connaîtra une
très belle carrière en concours complet, 
décrochant un ICC de 159. 

Croisée avec l’anglo-arabe Et Hop, Une Tor-
nade donne naissance à Nedjd du Donjon qui
a laissé deux femelles dont l’une a fait souche
à l’élevage du Quesnay. Cette jument, Stella
du Quesnay, issue de Le Plantero a eu pas
moins de six produits indicés au dessus de
125 dans les trois disciplines olympiques : on
remarque parmi eux Daphny du Quesnay
(Jasmin) ISO 143 sous la selle d’Eric Mon-
jouste, l’étalon privé Eden du Quesnay (Hadj
A aa) ISO 135 avec Jean Smadja, Fidji du
Quesnay (Matador du Bois) bon gagnant en
dressage IDR 136 ou encore Kheops du Ques-
nay (Quouglof Rouge) ICC 134 avec le dou-
ble Champion d’Europe Nicolas Touzaint.

Une Tornade, saillie par Uriel, donne ensuite
naissance à Orgueil du Donjon. Vendu foal à
Monsieur Lamotte, Orgueil, issu du même
croisement que l’étalon national Hidalgo du

Bernard Piedagnel, 

naisseur d'Idalgo du Donjon,

récompensé par Yves 

Chauvin lors des JSF 2009.

2
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monde pas moins de seize produits : Nad du
Donjon (Concorde) ICC 120 est finaliste des
5 ans en concours complet, Max du Donjon
(Carthago), vendu foal aux Ventes Fences au
célèbre étalonnier Nijhof, est approuvé au
Studbook Z. Elle du Donjon, première fille de
Rose, deviendra quant à elle la mère d’Idalgo.

Elle du Donjon est une fille de Saint Côme
(Grand Veneur), issu lui-même de l’élevage
Savary : « J’ai vu Saint Côme en concours avec
Denis Brohier quand il avait quatre ans , raconte
Bernard Piedagnel. C’était un beau cheval et sa
mère Garden Party était une très bonne jument.
Je l’ai donc utilisé avec Rose. Sa fille Elle est
une jument qui a beaucoup de force, du tempé-
rament et du sang malgré son cadre. Elle ressem-
ble énormément à sa grand-mère Furielle. »

Mise à l’élevage dès l’âge de trois ans, Elle est
confiée à Qredo de Paulstra (Galoubet A) : 
« J’aimais beaucoup ce cheval. Joli et léger, il
pouvait être utilisé comme un pur-sang. D’autre
part, il avait dans son papier le sang de Furioso
que je trouvais intéressant. ». Qredo, d’abord
très bon performer en CSO, ISO 155, a donné
une excellente descendance, produisant de
très bons gagnants dans les trois disciplines
olympiques : en CSO Hym d’Isigny ISO 183,
Champion de France avec Eric Navet, Carat II
ISO 168, très bon gagnant international avec
Jean-Marc Nicolas ou encore le bel Experio
ISO 165 avec Eric Levallois avant de mourir
prématurément, en CCE Ibis de la Crique ICC
148, Praline Roctaillade Vice-Championne de

Diableur, Grand Veneur, Rosire ou plus 
récemment Gabyscion, tous devenus pro-
priété des Haras Nationaux, As est vendu aux
Haras Nationaux à trois ans. Cheval « puissant
mais qui ne pouvait pas aller vite » selon son
naisseur, il réalisera de bonnes performances
sous la selle de Grégoire Delbarre, prenant
notamment une belle 5e place au Champion-
nat de France des étalons de 7 ans après avoir
été finaliste à 6 ans. Bon gagnant en GP Pro 2
par la suite, As est crédité d’un ISO 141. Il
laisse une faible production (une vingtaine
de produits sortis en compétition) dont
émergent Gabelout du Ryez ISO 151 et 17e

du Championnat du Monde des 7 ans avec
Eric Dewulf ou encore Hanzy de Rumilly ISO
153 avec Eric Lefebvre.

Un apport constant de sang

Furielle est aussi la mère de Rose du Donjon,
grand-mère d’Idalgo.

« Rose était une grande belle jument, presque
pur-sang avec de bons tissus qui se déplaçait
bien. J’avais mis sa mère à Count Ivor qui venait
d’arriver à Saint-Lô parce que j’aimais beau-
coup les pur-sang. C’était un beau cheval qui
possédait le sang d’Herbager » nous dit Mr Pie-
dagnel. Rose, très prolifique, mettra au

1 : Tedei du Donjon (Opium

de Talma x Concorde)

2 : Elle du Donjon (Saint

Come x Count Ivor), mère

d'Idalgo du Donjon, et 

Unelle du Donjon (Network)

1

2
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Son cavalier William Fox-Pitt est évidemment
satisfait des prestations d'Idalgo du Donjon
et de sa progression : « Je suis ravi d'Idalgo,
qui a encore peu d'expérience, puisqu'il a été 
arrêté pendant deux ans suite à une blessure,
mais qui ne cesse de progresser. C'est un cheval
très courageux avec des grandes foulées et beau-
coup de sang qu'il a fallu canaliser. Il peut être
un peu joueur et souvent excité, mais il se calme
avec l'âge et a tendance à plus se décontracter.
Il a fallu prendre son temps avec lui mais, vu son
évolution, je fonde de grands espoirs en lui pour
les années à venir. »

Sa mère, croisée ensuite avec Duc de la Cour
II produit le bon gagnant Joker du Donjon
ISO 131. Avec Lord Calando, père du célèbre
étalon Lux Z, elle met au monde Pacha du
Donjon, auteur de belles performances en
concours complet avec Gilles Viricel, ISO 135. 
Les plus jeunes produits d’Elle du Donjon se
nomment Sirocco du Donjon, propre frère
d’Idalgo, au travail chez Philippe Fournier,
Unelle du Donjon, fille du pur-sang Network
et enfin Valesco du Donjon, un poulain aux
origines très « Fox-Pitt » puisqu’en plus
d’être issu de la mère d’Idalgo c’est un fils de
Lando, qui a produit l’un des espoirs du Bri-
tannique, Oslo Biats, Champion du Monde
des 6 ans et vice-Champion du Monde des 7
ans au Lion d’Angers. Tous les espoirs sont
donc permis pour les années à venir !

Dans cette famille maternelle, selon Bernard
Piedagnel, « on retrouve des chevaux avec de la
souplesse, de la galopade et du sang ». 

Cette lignée n’était à l’origine pas destinée au
concours complet, mais l’utilisation régulière
de pur-sang et d’anglo-arabe a permis à cette
souche de se montrer pluridisciplinaire. Si le
CSO reste la discipline de prédilection de son
naisseur, il croise aujourd’hui plus régulière-
ment dans l’optique de produire pour le
concours complet.
L’étude de cette lignée nous démontre la 
polyvalence du Selle Français qui, non
content d’être producteur d’un grand nombre
de cracks de CSO, donne régulièrement 
naissance à d’excellents chevaux de concours
complet.

Elise Mégret

France des 5 ans ICC 148 et Queen du Val-
grente ICC 147 avec Jean-Lou Bigot, enfin en
dressage Kazaro de la Botte IDR 143, Giny de
Vesquerie IDR 140 ou encore Frou Frou du
Bourg IDR 140. Son fils Quattro ex Ciel d’Es-
poir est l’un des meilleurs étalons de dressage
en Allemagne.

Objectif Lexington

Idalgo du Donjon naît de cette union en
1996 : « Idalgo, poulain speed et remuant, avec
de la présence, était à l’origine destiné au saut
d’obstacles, nous raconte son naisseur, mais
lorsqu’il a eu deux ans nous nous sommes dit
qu’il ferait du complet. Il était très souple avec
une grande foulée. ». Vendu à Philippe Fournier,
cavalier de l’Eure, il est monté en compétition
par ce dernier à cinq et six ans. Il le confie à
sept ans à Nicolas Touzaint avec qui il est vice-
Champion de France. Idalgo est cédé peu
après à des propriétaires du crack anglais Wil-
liam Fox-Pitt, n°1 mondial avec qui il prend
une belle 5e lors du Championnat du Monde
des 7 ans au Lion d’Angers. Il est ensuite 2e

du CCI*** de Bramham en 2005 et remporte
le CIC*** de Burham Market en 2006. 

Idalgo se blesse et est arrêté près de deux sai-
sons avant de reprendre la compétition en
2008, avec une 8e place à Burnham et une 11e

place dans le CCI**** de Pau. En 2009,
Idalgo réalise une excellente saison : après
une belle 2e place lors du mythique CCI****
de Badminton, équivalent en concours com-
plet de ce qu’est Aix-la-Chapelle pour le CSO,
il est Champion d’Europe par Equipe à Fon-

tainebleau et ter-
mine au pied du
podium en indivi-
duel. Titulaire d’un
ICC de 165, Idalgo
peut légitimement
prétendre cette année
à une place dans
l’équipe anglaise
qui fera le voyage à
Lexington pour les
Championnats du
Monde.

Image du Donjon (Calypso

d'Herbiers x Count Ivor)
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vous accompagne dans vos projets
d’achat ou de vente

de votre propriété équestre
(Haras, Centre Equestre, Centre d’Entraînement,

Ecurie de Propriétaires, Gîte Equestre…).

www.immobiliere-equestre.com 
info@immobiliere-equestre.com

06 32 10 41 81

1202_ANSF_News n°6_def_Mise en page 1  15/03/10  16:44  Page73



Les tournées de concours de Villeneuve Loubet,Vejer de la Frontera, & Comporta ont 

débuté, accompagnant les autres concours français et précédant d’autres circuits comme

Vidauban ou Arezzo…

En ce début d’année sportive, nous vous souhaitons une excellente saison hippique et

vous invitons à visiter sur le site acsof.net, la « RueduCheval » pour y découvrir entre autres

les concours sur « Showtime » et l’écran de télévision « AirOneTV » et ses séquences exclu-

sives.

L’ACSOF est heureuse de vous annoncer son partenariat avec STHHipavia, qui s’ajoute au

soutien des entreprises CAPSE multisables et Cheval Liberté, aux avantages offerts aux

membres par les maisons Rekor, RIM, Bottes P.Hermitte, SINIR solutions, l’aide de Toonet

sport, la station touristique de La Clusaz, Wan Events, le journal LeChevalet le soutien de

France Galop et de l’ANSF.

Par ailleurs et dans le même esprit de service de ses avocats, l’ACSOF fait désormais bénéfi-

cier ses membres des conseils d’un architecte en la personne de Yves Tourvieille ,par ailleurs

président du CRE Rhône Alpes…

A toutes et tous de beaux et bons succès sportifs!

A bientôt sur www.acsof.net&www.rueducheval.com

 74

Association des Cavaliers de 
Saut & Organisateurs en France

Yves Tourvieille et Philippe Rozier - Ph. JLP Yves Chauvin, Pierre Baldeck et Kevin Staut - Ph. JLP
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Dossier
spécial
étalons
ASEP
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Chers amis éleveurs,

Etant moi-même étalonnier et éleveur de SF depuis 25 ans et en tant que Président de l'ASEP et 
vice-Président de l'ANSF, il me semblait logique que l'Association des Etalonniers Privés et le stud-book
Selle Francais s'associent au travers du magazine Le SF pour promouvoir les étalons destinés à produire 
les poulains SF de demain. 

L'élevage commence obligatoirement par le mariage de l'étalon et de la jument donc l'association de 
l'étalonnier et de l'éleveur va de soi. Ce sont donc des partenaires. Les étalonniers privés sont souvent 
éleveurs et parfois parmi les meilleurs éleveurs !

Les étalonniers ont donc une place primordiale à côté des éleveurs. Ils doivent travailler dans le même sens,
avec comme objectif  commun de produire le meilleur cheval de sport possible, correspondant aux attentes
du marché des cavaliers amateurs ou professionnels.

N'est-ce pas une heureuse initiative que nous mettons en place pour mieux informer les éleveurs ?

Les étalonniers ou propriétaires d'étalons qui sont adhérents à l'ASEP signent la CHARTE DE QUALITÉ
ASEP. Cette charte a été mise en place en 2008. Elle apporte plus de transparence sur les informations
concernant les étalons. Notamment des points importants d'information, qui sont parfois transgressés,
comme l'approbation à un ou plusieurs stud-books ou les résultats de l'examen et cotation radiographique
faite par le CIRALE, etc. N'est-il pas élémentaire, mais très important pour les éleveurs, de savoir dans quel
stud-book leur futur poulain pourra être inscriptible ou si l'étalon a de bonnes radiographies des membres ? 

Dans la Charte publiée ici vous verrez que les engagements sont basiques mais indispensables.

Cela permet à l'éleveur de faire un tri parmi les étalonniers : de “séparer le bon grain de l'ivraie” !

Pour 2010 nous avons mis sur pied un peu tardivement ce projet de publicité des étalons ASEP pour 
que la totalité d'entre-eux y figure mais nous espérons bien que pour la saison de monte 2011 tout
le monde y participera.

Dans un marché aussi concurrentiel, qui peut se passer aujourd'hui d'une promotion claire et précise ?

Le Magazine Selle Français, magazine destiné à informer tous les éleveurs et propriétaires de Selle-Français,
est un outil formidable à cet effet et diffusé à 16 000 exemplaires.

L'ASEP et l'ANSF vous souhaitent de faire les bons choix d'étalons pour vos poulinières. Bien évaluer 
les points forts et les points faibles de ses juments est la qualité première d'un éleveur. Ensuite il doit avoir
les informations nécessaires et les plus objectives possibles pour faire  le meilleur choix d'un étalon.
Il y en a tant sur le marché !

Il faut être rigoureux pour faire la bonne combinaison des pedigrees, la bonne alliance morphologique 
mais aussi faire appel à son instinct, à ses sentiments. Alors bonne cogitation, mais comme je le dis souvent,
l'élevage est avant tout un acte de passion.

Bernard Le Courtois

Editorial de l’ASEP
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Vente Cavalescence du 
21 mars 2010 au Centre Technique 
de Pfaffenhoffen

Après les bons résultats de la vente Cavalescence

lors du salon du cheval de Paris ce sont plus 

de 33 chevaux qui sont inscrits à cette vente.  

La caractérisation aura lieu le mardi 23 février 2010

au Haras St Odile d'Obernai.

Une présentation des étalons de haras privés 

et du GIP France se déroulera au Centre Technique

de Pfaffenhoffen la veille de cette vente, 

le 20 mars 2010.

Stand de la FEDECSA au Jumping 
International de Bordeaux : 
Un grand succès

Avec le soutien et en partenariat avec l'ANSF, 

la FEDECSA était présente au Jumping International

de Bordeaux où notre magnifique stand a été le

lieu de rencontre avec de très nombreux visiteurs.

La présentation vente de chevaux que nous 

organisions avec vidéos (très regardées) sur le

stand et possibilité d'essais dans des haras voisins

peut aussi être considérée comme un succès

puisque le principe de la vente de deux chevaux 

et deux poneys a été acté et qu'un rendez-vous a

été pris pour un autre poney qui n'a pu être 

essayé sur place, les clients ayant malheureusement

eu un accident de voiture en se rendant au haras.

C'est une opération que nous répéterons sûre-

ment à Pau et à Villeneuve-sur-Lot lors des CCI****

et CSO où la FEDECSA compte bien être présente

comme elle l'a été à Bordeaux.

Enfin, le ''pot des éleveurs'' du samedi a réuni

près de deux cent personnes dans une ambiance

chaleureuse et sympathique.

Le site Internet de la FEDECSA, 
déjà une référence

Avec plus de 2.500 visiteurs en moins de quinze

jours le site Internet de la FEDECSA rencontre 

un succès peu courant pour une mise en ligne si

récente. Il est heureux de constater que les 

adhérents au site ayant mis le plus d'informations

en ligne sont ceux qui sont les plus vus.

Toujours plus d'adhérents 
à la FEDECSA

La FEDECSA a passé le cap des cent membres 

dont vingt cinq ont d'ores et déjà adhéré à notre

site Internet. Et nous continuons à recevoir de

nouvelles adhésions ...

Présentation vente de chevaux 
à la Garde Républicaine à Villeneuve-
sur-Lot

Grâce à Benoit Snoeck, la FEDECSA a présenté 15

chevaux à la Garde Républicaine le 3 février dernier

au Haras de Villeneuve-su-Lot. Malheureusement

leur cahier des charges est très sévère et leurs

moyens sont très limités. En fait, la Garde cherche

de plus en plus des 1/2 cob calmes pour les défilés

et le maintient de l'ordre à la sortie des stades. 

Deux chevaux ont été retenus mais finalement pas

vendus. L'un notamment ayant fait l'objet d'une

offre d'abord refusée par l'éleveur puis acceptée

quelques jours après mais : ''trop tard'' ce qui 

surprend de la part de cette glorieuse institution.

La FEDECSA offre la possibilité 
à ses membres d'adhérer à l'ANSF
par son biais

A partir d'aujourd'hui, tous les nouveaux membres

de la FEDECSA auront la possibilité d'adhérer en

même temps à l'ANSF. Pour ceux qui sont déjà

membres de la FEDECSA et pas encore de l'ANSF,

ils peuvent également passer par nous pour y

adhérer. Le tarif d'adhésion est de 30 € par an et

par éleveur. Il est obligatoire d'adhérer à l'ANSF

pour participer aux concours qu'elle organise 

directement ou indirectement. Le bulletin 

d'adhésion est disponible sur notre site Internet

sous le menu la FEDECSA, Adhérer à la FEDECSA.

Pour y accéder : www.fedecsa.com  

Vous pouvez retrouver toutes nos actualités

ainsi que les événements à venir sur notre

site Internet : www.fedecsa.com
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Selle Français

L'année 2009 aura donc été, pour la région Au-

vergne, une année marquée par d'exceptionnelles

réussites et par une présence constante de notre

élevage et de nos cavaliers sur tous les fronts.

Après que l'élevage Bourdy-Dubois nous ait fourni

des étalons très performants, notamment 

MYLORD CARTHAGO (se montrant très brillant en

ce début d'année 2010) et SYSLEY DE LA TOUR

VIDAL (vice champion des 7 ans à Aix La Chapelle),

voilà qu'apparaît dans le cercle très restreint des 

chevaux d'exception KELLEMOI DE PEPITA, née

chez Alain Gasnier, dans le Puy de Dôme. Précisons

d'ailleurs que, comme souvent, les souches 

maternelles de ces champions sont imprégnées

d'une autre richesse de notre terroir : le précieux

sang des Anglo-Arabes.

L'Auvergne prépare son avenir 

Deux de nos étalons s'annoncent d'ores et déjà

très prometteurs : RAMSES AND CO de l'élevage

And Co de Jean-Paul Laflorencie, classé Excellent à

4 ans et qui entame des 5 ans classiques des plus

remarqués et SCANDALE D'IVRAIE, issu de l'élevage

d'Ivraie de Stéphane Chalier, possédant à la fois un

modèle hors norme, un mental de force tranquille

ainsi qu'une des meilleures génétiques Anglo-

Arabe agréées Selle Français, qui assurera cette

année la monte en frais et sera distribué sur le 

réseau des Haras Nationaux. 

Rappelons également qu'en 2009, l'ELEVAGE DU

RELAIS de Jean-Marc Guibert a créé l'évènement

lors des très prestigieuses Journées Selle Français

à Saint Lô puisqu'il a ramené en terre d'Auvergne

le titre très envié de Champion de France Foal

Pouliche qui s'ajoute à celui de Vice Champion de

France des pouliches 2 ans, couronnement mérité

d'une présence assidue durant plusieurs années à

cette manifestation majeure. 

L'Auvergne et son équitation 

Je tiens également à saluer la présence dans les 

finales nationales de dressage à Saumur de QALINE

DES GARMINS de Philippe Dorut qui se classe à la

dixième place des 5 ans. A Fontainebleau, lors de

la grande semaine de l'élevage, le Puy de Dôme

s'est tout particulièrement illustré puisque 

ROMANCE DE CHAMFIGNE et sa cavalière 

Anne-Sophie FOUBERT ont remporté la finale du

Cycle Libre des 4 ans et que Romain Tichit et

QUELLE STAR LA CARTE (dont le naisseur est d'ailleurs

un autre auvergnat, Jérôme Debas-Montagner, 

ancien cavalier de l'équipe de France) ont

brillamment gagné la finale du Cycle Libre des 5

ans. N'oublions pas non plus la très bonne 

performance de QUALISTO DE LA DORE et Nicolas

Teissèdre qui se sont classés troisième de la finale

du Cycle Libre des 5 ans. 

A noter enfin la présence d'un naisseur-proprié-

taire-cavalier, Claude Vergne, qui a participé 

avec PATOUCHE LESBARS à la finale du Cycle Libre

des 6 ans.

Preuve est faite que le fertile terroir de l'Auvergne

surfe actuellement sur une vague de succès qui ne

semble pas vouloir s'arrêter de sitôt, comme le

confirment d'ailleurs les promesses encourageantes

des jeunes chevaux en devenir. 

Nous sommes par conséquent fiers et heureux

d'apporter notre pierre à l'édifice de la race Selle

Français et de contribuer, par nos succès, à sa 

renommée mondiale. 

Scandale d'Ivraie (Laurier de Here)

Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS N°6l mars 2010
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Bourguignons

Prochainement, les éleveurs de chevaux de sport de la

Bourgogne pourront naviguer autant qu’ils le désirent

sur leur site Internet. L’AECSB a souhaité avoir son propre

site.

Cet outil indispensable sera avant tout un outil de 

communication. Il permettra aux éleveurs de faire la 

promotion de leur élevage. Le site de l’AECSB sera 

également une interface de communication entre les

éleveurs et leurs associations locales et nationale. 

Les éleveurs pourront se tenir informés de toutes les 

actualités d’élevage de la région, du calendrier des

concours « modèles et allures », des actions mises en

place par leurs associations, mais aussi par l’ANSF, etc.  

La difficulté aujourd’hui étant la commercialisation, ce

site deviendra à terme un outil de commercialisation

pour les éleveurs. 

Le site Internet, réalisé en partenariat avec la Chambre

d’Agriculture de Saône-et-Loire, se veut simple dans son

fonctionnement,  accessible à tous les internautes avertis

ou débutant. Il devrait être consultable au cours du prin-

temps 2010, à l’adresse suivante :

www.chevaldebourgogne.fr

L’assemblée Générale des éleveurs 

Une fois toutes les AG des syndicats départementaux

passées, l’AECSB a réuni une soixantaine d’éleveurs à son

assemblée qui s’est tenue le samedi 13 février, à Cluny (71).

La matinée fut l’occasion pour  les agents des HN,  

d’exprimer leurs inquiétudes concernant l’avenir de leur

structure,  auprès des éleveurs. 

Les éleveurs se sont déplacés des quatre départements

pour découvrir les actions 2010 de l’association telles que

le programme de valorisation des pouliches de 2, 3 et 4 ans. 

Cette journée a permis de récompenser M. Viollet

(ElevageBatilly) et Mme Loichet (Elevage de Prissey), 

deux éleveurs qui ont brillé en 2009, avec les excellents

résultats de leur produit : 

• SHAMPAGNE BATILLY SF (Quincy x Only You de Batilly

par Burggraff), champion des males de 3 ans aux 

journées Selle Français à St Lô.

• NICE DE PRISSEY SF (Rosire x Trophée de Prissey par

Amarpour), « révélation sur le circuit Français, ISO 169 »

La matinée s’est terminée avec différentes interventions :

M. Guillaume Randriamampita, directeur territorial Sud

Est ; M. Jean Luc Fontenay, Conseil Général de Saône-et-

Loire ; M. Yves Chauvin, président de l’ANSF ; Melle Sophie

Dubrulle, déléguée ANSF en région Centre Est.

L’assemblée générale s’est clôturée par une présentation

d’étalons Selle Français. Les éleveurs ont pu notamment

découvrir STORMY DE SIVRY, SCOOP DE LA VALOUZE, 

SIRYUS DE BAVOS  et TINKASBOY DU TEMPLE, 4 étalons

Selle Français approuvés lors des Journées Selle Français

2009, ainsi que d’autres comme FIDELIO DU DONJON, 

ORLANDOS, OH GALANT SAUVAGE, etc.

Un succès pour les journées de formation
en Bourgogne 

Belle mobilisation régionale lors des deux journées 

organisées par l’ANSF, pour des éleveurs,  à Cluny et à

Brazey-en-Plaine, les 10 et 11 Février. 50 personnes ont

assisté à une des journées d’information et de formation

sur la préparation des chevaux aux concours modèles 

et allures. 

C
e
n

tr
e Valorisation des chevaux en 

Région Centre

La Région Centre a mis en place deux projets de valorisa-

tion des chevaux dans sa région. Nous sommes à votre

disposition si vous souhaitez avoir plus d'informations

pour mettre en place ces projets dans votre région.

• Valorisation des chevaux en centres équestres.

Les critères : chevaux de 3 ou 4 ans, éleveur ayant 1 ou 2

poulinières, inscrit à la MSA (obligatoire), adhérent AECVL.

Les Centres équestres (CE) ont des critères bien 

spécifiques à respecter pour intégrer le programme 

(en termes d'encadrement et de matériel). Le cheval est

placé dans le centre jusqu'au moins d'octobre prochain

pour y être valorisé, des objectifs de sortie en concours

officiels sont fixés (5 concours). L'éleveur verse 100 euros

chaque mois pour participation aux frais de nourriture.

L'objectif est la vente du cheval à terme de la valorisation,

soit  une acquisition par le CE soit par un des cavaliers du

centre. Un prix de vente est fixé au départ, avec objectif

de vendre le cheval à terme au 

(prix de départ + 1200 € mini).

Le Conseil Régional a ainsi soutenu 19 chevaux en 2009.

Les documents type d'inscription sont disponibles auprès

du CERC : c-e-r-c@wanadoo.fr

• Valorisation des femelles 4, 5 et 6 ans par un cava-

lier de la Région.

Le programme est reconduit pour la 3ème année consé-

cutive.

Conditions pour l'éleveur: 2 poulinières, cotisant MSA,

adhérent AECVL. Obligatoirement un cavalier de la Région

Centre avec N° MSA.

Le cheval touche un forfait de 1 500 euros à la fin de

l'année si le cheval a effectué les 2/3 des parcours pour

être qualifié au national.

Pour l’année 2009-2010, ce sont 19 chevaux qui sont

inscrits à ce programme.
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Eleveurs de Chevaux de Selle de Franche
Comté :

Appui aux éleveurs, rapprochement avec les 

utilisateurs, et dynamisme.

C’est face à une salle comble que la présidente, 

Eliane Hanriot-Colin, ouvrait l’assemblée générale, 

le samedi 23 janvier 2010, à Besançon. Guy Girard, 

trésorier faisait le bilan du programme génétique. Grâce

au travail de l’association des éleveurs Franc Comtois, 

au soutien du Conseil Régional de Franche Comté, du

Conseil Général du Jura, ce sont 48 saillies qui ont été 

aidées, sur trois années, dans le cadre du programme

d’amélioration génétique « cheval de sport » de Franche

Comté. Etaient présents ce jour, M. Daniel Lagneaux, 

délégué régional des Haras nationaux de Bourgogne

Franche Comté qui présentait la réforme des Haras 

Nationaux,  ainsi que Melle Sophie Dubrulle, chargée de

projets à l’ANSF pour la Franche Comté, venu se 

présenter auprès des éleveurs de la région. 

Dans l’objectif  de rapprocher l’univers des éleveurs de

celui des cavaliers, l’assemblée générale s’est clôturée 

par la présentation de 3 jeunes cavaliers professionnels

qui, réunis, proposaient aux éleveurs leurs services. 

Ainsi Florent Jannin, Baptiste Devillers et Yoan Delacroix

présentaient respectivement leur cursus de formation et

de niveau sportif. La journée s’est poursuivie avec une

présentation des étalons à la maison du cheval de

Franche- Comté. Ainsi les éleveurs ont pu découvrir les

chevaux Selle Français, qui seront à la monte en 2010 et

qui étaient présentés par les Haras Nationaux,  la ferme

équestre de Mancy Lons-le-Saunier (39) et Laurent Liard

de Vuillecin (25), pour les Poneys Français de Selle. 

Un auditoire complet pour la journée de
formation ANSF

Malgré un temps neigeux, les éleveurs Francs comtois

ont été nombreux à répondre présents à la journée de

formation ANSF sur la présentation et préparation des

chevaux SF aux concours modèles et allures, le vendredi

12 février. 30 participants ont pu apprécier la compétence

et l’expérience de Jean Claude DAGUET et  de Philippe

CUSENIER, juge référent, qui intervenaient lors de cette

journée. Il a pu allier théorie et mises en situation grâce à

la contribution des éleveurs et de leurs chevaux.  Merci à

l’Association des éleveurs de chevaux de selle de Franche

Comté qui a offert à ses adhérents, la participation à la

formation. 

Actions en Languedoc –Roussillon :
le SEMIME L-R aide à la sélection et à
la formation

En 2010, le SEMIME L-R poursuit et multiplie ses

actions pour améliorer la valorisation des jeunes

chevaux de la région.  

Depuis 7 ans déjà, le SEMIME L-R offre la possibilité

de venir s’entrainer pendant 4 journées sur  la

piste de CSO du Haras d’Uzès (1-2-8-9 mars). Ainsi

les cavaliers peuvent travailler librement leurs

jeunes chevaux, en amont des premiers concours

en disposant d’un vrai terrain de concours et d’un

parc d’obstacles variés. De plus, le SEMIME orga-

nise à Uzès un stage de 2 jours (17 et 18 février)

ouvert en priorité aux chevaux qualifiés en 2009

pour les finales CSO à Fontainebleau : 16 chevaux

de 4 à 6 ans et 11 cavaliers auront ainsi la chance

de bénéficier de l’enseignement et des conseils

personnalisés d’un spécialiste des jeunes chevaux,

Jacques Bonnet.

Pour répondre à  la demande de nombreux 

éleveurs - demande exprimée entre autres dans

un sondage en ligne sur le site www.semime.net -

, 2 stages avec Nicolas Blondeau sur le thème du

débourrage et de l’éducation du jeune cheval 

seront organisés au printemps dans la région :

l’un à Uzès, l’autre dans les Pyrénées Orientales

...les dates restent à définir.

Enfin dans l’optique des concours d’élevage

gérés par le SEMIME L-R pour les races de chevaux

et poneys de sport les éleveurs, le SEMIME L-R

vous propose une journée de travail et de prépa-

ration à Uzès pour les mâles de 2 ans et 3 ans (le

22 avril). Cette préparation en situation permettra

de coordonner et de préparer le concours qualifi-

catifs étalons inter-régional de Cluny.

Pour financer toutes ces actions des aides sont

sollicitées dans le cadre des crédits décentralisés

du Ministère de l’Agriculture,  mais c’est bien

grâce au partenariat de la l’ANSF pour les

concours d’élevage et de la SHF pour le stage

jeune chevaux que le nombre et la qualité des

prestations proposées aux éleveurs pour valoriser

leurs chevaux ont été augmentés cette année.

Inscriptions et renseignements auprès 

du SEMIME L-R : 06 86 28 44 73  ou

contact@semime.net 
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Li
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n Assemblée Générale de la Fédération du

Limousin

L’Assemblée Générale de la Fédération du Limousin s’est

déroulée à Couzeix dans une ambiance studieuse.

Après la présentation des actions de la Fédération, la pré-

sentation de la réforme des Haras Nationaux et la partici-

pation des différents partenaires, pour alléger

l’atmosphère, la Fédération a félicité les meilleurs nais-

seurs du Limousin.

Ont été à l’honneur cette année :

Hélène HERRMANN avec GUARANA CHAMPEIX SFA

par Rivage du Poncel et Pariade de Pierre par Jalisco B qui

a obtenu en 2009 un indice ISO 183

Vicomtesse Marie de la CHAPELLE d’UXELLES avec

KASOAR d’UXELLES SFA par Almayack et Ugénie

d’Uxelles par Or de Pierre (AA) qui a obtenu en 2009 un

indice ISO 154

Lo
rr

a
in

e Encouragement à la valorisation

L’Association Des Eleveurs de Chevaux de Lorraine 

poursuit cette année son encouragement à la 

valorisation des jeunes chevaux et au développement 

des différentes disciplines. 

Elle sera cette année organisatrice de 3 concours jeunes

chevaux cycles classiques SHF  saut d’obstacles, 2

concours Hunter et 2 concours SHF dont un Labélisé

Dressage.

Rosières accueillera également début juin une étape de

sélection des candidats étalons ANSF. 

L’ADECLOR est aussi à l’initiative du Concours Interrégio-

nal du 26 juillet au 1er Aout 2010 qui se déroule sur le

Pôle Hippique de Lorraine et rassemble pendant une 

semaine les finales interrégionales de saut d’obstacles

cycles classiques et cycles libres, le concours 

interrégional des 3 ans, les sélections des 2 ans femelles

et des foals pour St Lo et des épreuves Pro. Cette 

semaine de l’élevage a son point d’orgue le samedi soir

avec une grande soirée de gala présentation vente de

chevaux de sport.

La Lorraine est également au cœur de la création du Pôle

Hippique de Lorraine sur le site de Rosières aux Salines,

qui deviendra un pôle de compétitions et d’événements,

pôle de formation et pôle de valorisation.

Actuellement 27 boxes en dur sont reconstruits dans les

écuries du manège et devraient être inaugurés lors du

Salon des étalons du 14 Mars. Les travaux du  nouveau

manège de compétition débuteront à l’automne pour

une inauguration en fin d’été 2011. 

Le Pôle hébergera également la Maison du Cheval de

Lorraine qui rassemblera toute la filière équine Lorraine.

De nombreux projets en cours pour la Lorraine…

Sabrina MANGOLD avec NINON des LOULOU SFA par

Royal Feu et Jessie Princesse par Quatoubet du Rouhet

qui a obtenu en 2009 un indice ISO 152.

Et enfin

Georges ARNAUD qui a ramené en Limousin un titre 

de CHAMPION DE France, obtenu à Saint-Lô, des Foals 

Femelles avec VAHLAC du LYS SF par Kaolin d’Elle 

et Fenouille du Lys par Quartalpha .

L’élevage du Limousin est bien représenté sur les terrains

de concours, et nos éleveurs préparent l’avenir.

Michel Doucet récompensant Georges Arnaud
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s SELLE FRANÇAIS MIDI PYRENEES : la

qualité particulièrement relevée de
2009.

Une amélioration très significative dans la qualité

et la professionnalisation des présentations a pu

être constatée. L’investissement des éleveurs de

notre région vers l’offre génétique Selle français,

des plus prestigieuses, a permis de voir un lot de

chevaux de haut niveau pour cette année 2009. 

C’est ainsi que certains éleveurs sont allés 

défendre les couleurs de Midi Pyrénées à Lyon et à

Saint Lô lors des finales.

Félicitations à tous pour ce travail accompli.

Résultat du régional - Les Femelles
de 2 Ans : 

C’est Christian CADOUX Eleveur bien connu,  venu

du lot qui remportait ce régional avec une très

bonne fille de NARTHAGO, 2ième au concours de

Gramat     

• 1ère : TENECY DES MERVEILLES  : NARTAGO x IRYS

DE CHASNAY note (RIVAGE DU PONCEL) avec la

note de 7,58 

• 2ième : TENTATION DU BATUT : DIAMANT DE SE-

MILLY x OBSETION (MARKUS) avec la note de 7,4 et

la meilleure note à l’obstacle (7,82), née chez

Renée STURBOIS.

• 3ième : TAQUINE DU BATUT : LAGON DE L'ABBAYE

x HOTESSE DU MESLIER (THURIN) avec la note de

6,8, née chez Renée STURBOIS

L’élevage du BATUT faisait le déplacement aux JSF

de St Lô avec TAQUINE et TENTATION qui obte-

naient les notes de 7,02 et 6,95 

Les 3 Ans :

• 1er : SURY DE LAREN PARCO x KALINE PLATIERE

(QUIDAM DE REVEL) faisait une démonstration au

saut en liberté avec l’excellente note de 8,12 et

prenait la première place avec la note générale de

7,38. Elle est la propriété de Jean-Marc HOUYY

• 2ième : SESAME DE PITRAY JAZZ BAND COURCELLE

x BRISBANE BAVARDE (LE CRIQUET) talonnait la lau-

réate à quelques centièmes de points, avec la note

de 7,36. Romain CAMBON, son cavalier envisageait

également de faire le déplacement à LYON. 

• 3ième : SAROUMANE PALIJACHEF ROUGE x BALADE

(HADJ A) présenté par Frédéric FICHER pour le

compte de son propriétaire Jean-Claude VERGNES à

Parisot dans le 82 obtenait la note de 7,17 

Ces trois chevaux ont représenté l’élevage en Midi

Pyrrénées lors de la Finale à Lyon et où la 

championne, finira avec la très bonne note de 

modèle de 7,53. 

Les Foals : 

Parmi les 5 premiers du Régional (fouchette de note

de 7,45 à 8,15) 3 Foals participaient aux JSF de St Lô :

Section Mâles Agés 

• 18ième : VIRGILE DU BATUT JAGUAR MAIL x RUS-

TINE DE LA VAYSSE (QUERCUS DU MAURY) avec la

note de 7,08, né chez Renée STURBOIS

• 31ième : VAGABOND DU BATUT NEWTON DE KREIS-

KER x PAIENNE (IMAGO MAIL),  né chez Renée STUR-

BOIS

Section Femelles Jeunes 

• 26ième : VANINA D'ARLAUSSE KANNAN x  DAPHNE

DU TEMPLE (OURAGAN DE BAUSSY), née chez Hector

BRESSOLLE

L’ASFMP félicite vivement ses éleveurs et souhaite

aussi remercier les bénévoles qui ont œuvré pour

cette année 2009 lors de 5 rendez vous haut en

couleurs : le corps de juges, des bénévoles locaux

(logistique, restauration, personnel pour faire 

sauter …), des partenaires (Equipes ENVT, GRAMAT,

COMBELLES, Haras Nationaux, Lycées Agricoles, 

CALVET …).  De plus, beaucoup de cavaliers, de 

propriétaires et d’éleveurs étaient présents pour le

régional pour offrir un manège quasi rempli pour

observer ce très bon lot de 2 Ans et 3 Ans au saut

en liberté. Beaucoup d’échanges ont ainsi pu se

réaliser. L’ASFMP, seule Association Régionale 

d’éleveurs de Selle Français s’est, depuis le départ

en 2005, positionnée en relais des actions menées

par l’ANSF auprès et au bénéfice des éleveurs de

Selle Français. 

Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS N°6l mars 2010
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Plébiscite et unité
pour Cheval 
Normandie

Dimanche 21 février 2010,

les éleveurs normands ont

écrit une nouvelle page de

leur histoire en dissolvant

4 de leurs associations historiques et en créant 

CHEVAL NORMANDIE.

Berceau de race du Selle Français, la Normandie a toujours

été une région riche en initiatives et en projets pour 

valoriser ses chevaux de sport. Beaucoup d’associations

s’y sont développées et ont joué un rôle clef ces dernières

années pour la filière locale et nationale. Ainsi, l’ADECNO

organisait depuis 1965 parcours d’entraînement, ventes

et concours d’élevages locaux et régionaux sur la circons-

cription de St Lô. Normandie Sélection organisait quant à

elle le championnat régional des foals Selle français et la

SDCFAC celui des poulinières suitées. 

Depuis 2005, la FNSF fédérait activement toutes ses 

associations pour porter des projets transversaux tels

que l’export, les démarches de promotion et de commu-

nication, ou encore  la charte des bonnes pratiques en

élevage équin. Courant 2009, les administrateurs de ces 

4 entités ont monté un projet de réforme pour constituer

une association unique, CHEVAL NORMANDIE, venant 

se substituer aux structures existantes et représentant

l’ensemble des éleveurs normands.

Les objectifs de cette réforme sont simples :

• gagner en lisibilité  avec une seule structure facile à

identifier et à solliciter pour les éleveurs comme pour les

clients ; 

• gagner en représentativité avec une association forte

qui regroupe l’ensemble des éleveurs normands et parle

d’une seule voix ;

• gagner en cohérence et en réactivité avec un conseil

d’administration unique, carrefour de toutes les déci-

sions, et des responsables de commission moteurs de

projets ;

• gagner en efficacité en réduisant les lourdeurs et imbri-

cations administratives qui freinaient les actions

concrètes (4 conseils d’administration, 4 budgets, 24 réu-

nions par an).

Après avoir construit un projet intégrant les attentes de

chaque association et dans lequel chacune pouvait 

retrouver ses objectifs comme ses actions, les 

administrateurs ont donc présenté leur démarche à leurs

adhérents lors de  quatre réunions de secteur courant

décembre 2009. Ces réunions ont été l’occasion de riches

échanges avec plus de deux cents participants. De plus, elles

ont permis d’amender certains points du projet tout en

confirmant l’intérêt des éleveurs pour une telle réforme.

Les adhérents de chacune des associations ont

ensuite approuvé la dissolution de leurs structures

respectives (à 82% sur 252 votes pour l’ADECNO et

à l’unanimité pour les trois autres associations) et

le projet de fusion-création CHEVAL NORMANDIE

lors d’Assemblées Générales extraordinaires en ce

début d’année 2010.

Suite à ce fort consensus, le traité de fusion-

création a été officiellement signé le 21 février

pendant le salon des Etalons de Saint Lô.  

Cheval Normandie est née. Elle doit maintenant

faire ses preuves. Redynamiser les concours

d’élevage, mieux couvrir l’ensemble du 

territoire régional, assurer la promotion des

chevaux normands et apporter un meilleur

soutien à leur commercialisation sont autant

d’objectifs fixés pour les années à venir.

P
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n Les éleveurs de chevaux des Pays
de la Loire saluent l'arrivée en
France de l'étalon Millar.

Performer en CSO à haut niveau, finaliste de la

coupe du monde à Kuala Lumpur sous selle ar-

gentine, Millar est un ambassadeur "multinatio-

nal" de l'étalon PS Monsieur X, stationné au Haras

du Lion d'Angers de 1967 à 1979 et apprécié par

les éleveurs. Connaissant une belle réussite en

courses d'obstacles, sa production se distingua

aussi en CSO et CCE (Cajoleur, Deux Amours, 

Enchanteur..)  Monsieur X eut un fils étalon HN,

le superbe Isengrain, issu d'une mère par le PS

Roi d'Auge, dont il portait la robe, Affecté au Pin

en 1978, Isengrain a produit dès sa 1ère génération

l'excellent Nibis, TB gagnant en cso, fils de 

Bisquine par Popof, puis en Belgique, la BWP

Britt, classée aux JO de Barcelone sous la selle

de Karin Donckers.

Isengrain eut un fils étalon, agréé en Belgique, 

le SF Quick d'Argentan, par la fille de Furioso bien

connue : Argentanaise.

Performeur en CSO et CCE, Quick d'Argentan a

produit en Belgique notre ambassadeur Millar,

avec Anna, la propre soeur du célèbre Big Ben,

double vainqueur de la Coupe du Monde et triple

finaliste aux Jeux Olympiques sous la selle du ca-

valier canadien non moins célèbre : Ian Millar .

La belle réussite de la conjugaison du sang de

Monsieur X (HN du Lion d'Angers) avec celui de

Roi d'Auge et Popof (HN de la Roche), point de

départ de cette lignéé mâle, est un superbe clin

d'oeil à l'union.
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r Tout un programme !

L’année 2009 s’achève sous de bons hospices et confirme

la qualité de l'élevage en Provence Alpes Côte d’Azur.

La région a été bien représentée :

3 ans :

Silver King d'Azur (par Jumpy des Fontaines) né chez Mi-

chel Robert au Haras d'Azur (13) a obtenu l'agrément

pour la monte.

2 ans :

Toumaï du Lacydon (par Muriesco du Cotentin) né chez

Isabelle Eon au Haras du Lacydon (84) se voit récompensé

d’un classement dans le top 10 à Cluny.

Nous félicitons chaleureusement ces deux chevaux et

leurs éleveurs pour leurs parcours. Ces résultats sont sans

conteste un encouragement pour la poursuite des efforts

liés à la promotion et à la valorisation des produits issus

de l’élevage régional.

Pour l’année 2010, différentes actions seront organisées

par le SEMIME PACA : 

• Organisation de 3 concours Modèles et Allures, dont

une finale régionale au magnifique Domaine Equestre des

Grands Pins à Vidauban, dans le Var (cf. calendrier des

concours).

• Organisation de journées de formation :

- Formation juge ANSF

- Formation aux méthodes et techniques de saut en 

liberté : celle-ci se déroulera à la Cité du Cheval de 

Tarascon, dans les Bouches-du-Rhône et sera dirigée 

par Eric Livenais, cavalier et préparateur spécialisé

dans la formation des jeunes chevaux.

• Pour information, ces formations font l’objet d’une 

demande de prise en charge par le fond VIVEA pour les

chefs d’exploitation et par le FAFSEA pour les salariés et

bénéficient d’un co-financement européen.

Pour de plus amples renseignements sur ces actions

de formation, contacter :

Sophie Peninque 

Chargée de la formation professionnelle continue

Par téléphone au 04/90/99/46/83 ou au

06/24/10/88/91

Par mail : speninque.cfc@arles.cci.fr

R
h
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lp
e
s Le salon des étalons en Rhône-Alpes

C’est en Rhône-Alpes que  le coup d’envoi de la

tournée des Etalons 2010 a été lancé. L’ASECRA

était en charge d’organiser le Top SIRE des étalons

qui s’est déroulé le dimanche 07 février, au Parc

du Cheval de Chazey-sur-Ain, dans l’Ain. L’équipe

organisatrice, composée de la dynamique 

Mme Suzanne BARTHOT, secrétaire de l’ASECRA,

de M. Michel LEVRAT, président de l’ASECRA  et de

nombreux bénévoles, a travaillé afin de donner

entière satisfaction aux étalonniers  venus faire 

la promotion de leurs étalons et aux éleveurs de

toute la zone Centre Est. Une belle réussite pour

cet événement avec un visitorat toujours très 

important.

Les éleveurs ont pu assister à la présentation

d’une cinquantaine d’étalons privés et publics. 

Ils ont pu découvrir les jeunes étalons locaux de 

3 et 4 ans, nouvellement approuvés tels STORMY

DE SIVRY, SYRIUS DE BAVOS,  SCOOP DE LA 

VALOUZE,  TINKASBOY DU TEMPLE, mais aussi 

d’autres étalons tels  GALOPIN DU BIOLAY élevé,

formé, puis vendu à l’international avant de reve-

nir sur ses terres d’origines pour la reproduction.

Cette nouvelle édition du TOP SIRE a permis la 

diffusion d’un programme détaillé et représentatif

des grandes caractéristiques de chaque Sire, fort

apprécié des étalonniers comme du public. 

4 éleveurs ont été récompensés par l’ASECRA

pour avoir représenté et fait briller l’élevage

Rhône Alpin :

• M. Guy Martin, naisseur du Champion de

France 2009 des mâles Selle Français de 2 ans.

• M. Yves Faussurier, propriétaire de la Cham-

pionne de France 2009 des femelles Selle Français

de 2 ans à St Lô.

• M. André Michon, naisseur du Champion 

suprême 2009 des Foals Selle Français.

• M. André Audinot, qui remporte le 

championnat international des « young breeders »

à Dublin, avec l’association Top Dressage Team.

Silver King d'Azur (Jumpy des Fontaines)
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E-mail

Web

Téléphone Portable

ANSF
56 av. Henri Ginoux
BP 105
92124 Montrouge Cedex
Tél. +33 (0)1 46 12 34 01
Fax +33 (0)1 46 12 34 09
info@ansf.fr

Déposez votre Annonce dans 
« Le SELLE FRANÇAIS »          

Ce magazine est le lien entre l’ANSF et tous les acteurs de la filière. Proche des régions, de toutes les familles
du sport et de l’élevage, de vous : il est votre nouveau porte-parole.Outre sa diffusion à toute personne qui
fait naître un Selle Français, il sera également distribué lors de grandes manifestations et touchera donc un
très large public.

Nous vous proposons, dés aujourd’hui, de publier vos petites annonces afin de vous permettre une
visibilité maximum sur le territoire national !

RÉDIGEZ VOTRE ANNONCE (en majuscules) 
(laissez un espace libre entre chaque mot et n’oubliez pas votre numéro de téléphone, attention aux abréviations !)

La ligne de 30 signes à 8 € ....................  x     8 € =  ................................ €

+ Fond couleur                                        + 10 € =  ................................ €
+ Encadrement                                        + 10 € =  ................................ €
+ Texte gras                                            + 10 € =  ................................ €

TOTAL UNE PARUTION                            Total 1 =  ................................ €

Plusieurs parutions (2 ou 3)....................  x  Total 1 =  ................................ €
- réductions pour 2 numéros                      - 10% =  ................................ €
- réductions pour 3 numéros                     - 15% =  ................................ €

TOTAL DE VOTRE COMMANDE =  ................................ €

Vous pouvez dés lors nous
contacter, pour toute question
relative à la réalisation de 
votre annonce, ou pour toute
demande particulière.
N’oubliez pas de joindre à
votre demande un chèque 
libellé à l’ordre de l’ANSF.
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